


П р и ш л а  М а с л е н и ц а -
объедуха! Гуляй, честной 
народ! Под такие задорные 
призывы да звонкие каза-
чьи песни ступила на воро-
нежскую землю сударыня-
Масленица.

Наталья СтолповСкая

Любимой народной забаве 
никакие кризисы нипочём. Как, 
впрочем, и сюрпризы матушки-
природы. В минувшее воскресе-
нье торжественному открытию 
Сырной недели не помешали ни 
мороз, ни  колючий ветер. По благо-
словению митрополита Воронеж-
ского и Борисоглебского Сергия 
первыми Масленицу встретили 
учащиеся воскресных школ, казаки 
Северо-Донского казачьего округа 
и  молодёжь из спортивной секции 
«Православные богатыри». На пло-
щадке возле  драматического театра 
имени Кольцова собрались они 
для того, чтобы праздник песнями 
ублажить, блинами накормить и о 
добрых делах позаботиться.

После общей молитвы с прихо-
дом Масленицы всех собравшихся 
поздравил один из организаторов 
праздника – настоятель Николь-
ского храма отец Пётр Петров:   

- В старые добрые времена на 
Масленой неделе русский человек 
гулял, веселился, сил набирался. 
Таковы традиции наших предков. 
И мы не должны от них отказы-
ваться. 

И вот - грянули на площади 
казачьи песни, началось представ-
ление детского кукольного театра 

«Теремок», заработала ярмарка. 
Румяные блины да пироги с горя-
чим чаем. Трогательные сувениры, 
изготовленные воспитанниками 
воскресных школ. Большую часть 
из этих немудрёных ярмарочных 
затей с удовольствием раскупили 

гости праздника. Меньшую –  тут же 
раздарили  детворе.  К слову, все вы-
рученные на ярмарке средства пой-
дут на благотворительные цели. 

Масленичная неделя будет про-
должаться до 1 марта. Народные 
гулянья в честь проводов широкой 

Масленицы  пройдут во всех район-
ных центрах области. В Воронеже 
прощание с Масленицей  начнётся 
в  субботу в 12.00 на площади возле 
памятника Пятницкому, а в Про-
щёное воскресенье помиримся со 
всеми и приготовимся к посту. 
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Весна наступает с выборами
Состоялось очередное заседание Избирательной комиссии 

Воронежской области, на котором был обсуждён ряд важных 
вопросов. Среди них - подготовка к проведению выборов в ор-
ганы местного самоуправления в Аннинском муниципальном 
районе и дополнительных выборов депутатов Совета народных 
депутатов Острогожского муниципального района.  Напомним, 
что 1 марта в 12 районах области пройдут повторные и до-
полнительные выборы, а в Аннинском районе будут выбирать 
главу и райсовет. На пост руководителя района зарегистриро-
вались два человека, а в Совет на 35 мест 42 претендента.

Народ за сильную армию
В день защитника Отечества в Воронеже на площади 

Победы состоялся организованный региональным отделе-
нием партии КПРФ митинг в защиту российской армии и 
против разрушительной военной реформы. Выступавшие 
говорили о том, что сегодня россияне не могут гордиться 
своей армией: она находится в плачевном состоянии и, по 
их мнению, министр обороны Сердюков ничего не делает 
для улучшения ситуации. В принятой резолюции участники 
митинга потребовали отправить министра обороны в отставку, 
восстановить престиж службы в армии, повысить зарплаты 
военнослужащим и прекратить их повсеместное увольнение. 
После митинга все присутствующие возложили цветы к па-
мятнику воинам.

Юбилей Семёна Борзунова
Как уже сообщала «Коммуна», старейшему другу нашей 

газеты Семёну Михайловичу Борзунову исполнилось 90 лет. 
В Москве, где проживает наш дорогой земляк, торжественно 
отмечен его юбилей. Фронтовика и военного писателя, острого 
на слова автора десятков газет и журналов приветствовали 
председатель Союза журналистов России Всеволод Богданов, 
председатель правления Союза писателей России Валерий 
Ганичев. В Центральном Доме журналиста прошёл юбилей-
ный вечер. Среди наград, врученных Семёну Михайловичу, 
– памятный знак Союза журналистов «За честь, достоинство 
и профессионализм».

Кредит под таблетки
Совет директоров ОАО «Верофарм» одобрил открытие 

кредитной линии в Сбербанке. Кредит в размере 110 млн. ру-
блей планируется взять на 12 месяцев, полученные средства 
пойдут на преодоление последствий кризиса, в том числе на 
пополнение оборотных средств, выплату зарплаты, оплату 
сырья, материалов, осуществление финансовой деятельности.  
В обмен «Верофарм» предоставит в залог Сбербанку готовую 
продукцию рыночной стоимостью около 190 млн. рублей.  
Процентная ставка по кредиту неизвестна. 

Заработок на безработице
За незаконное получение пособия по безработице жителю 

Аннинского района грозит до двух лет лишения свободы. Как 
сообщает прокуратура области, следствием было установлено, 
что, находясь на учёте в центре занятости Аннинского района, 
мужчина работал сразу в нескольких организациях.  В резуль-
тате он незаконно получил свыше 20 тысяч рублей. Уголовное 
дело по факту мошенничества направлено в суд.

Сообщения подготовили:  
Ольга БаБКиНа, Роман ГеРуСОВ, Валерий КаЗаНОВ.
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Рисует анатолий БавыкиН

Воронеж и облАсть

Наталья СтолповСкая

Идея установки памятника 
принадлежит семьям погиб-
ших при исполнении служеб-
ного долга. Часовня станет 
достойным продолжением 
традиций боевого братства  - 
хранить память о тех, кто не 
вернулся из боя, выполнив 
свой долг перед Россией. 
Воронежскому ОМОНу не 
раз приходилось выполнять 

боевые задачи, включая ко-
мандировки в «горячие точ-
ки». Выполняя  служебный 
долг, положили жизни пять 
его сотрудников. Двум из 
них – Виктору Буданцеву и 
Олегу Ключникову – посмер-
тно присвоено звание Героя 
России. Через неделю отряд 
омоновцев из 30 человек от-
правится в Чеченскую Рес-
публику, в свою очередную 
командировку.

В память  
об омоновцах

В Воронеже будет возведена часовня в память о по-
гибших бойцах  ОМОНа. Освящение закладного кам-
ня часовни во имя святого великомученика Георгия 
Победоносца совершил митрополит Воронежский и 
Борисоглебский Сергий. 

Нарушение!  
Вы пересекли  

сплошную линию...

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, преимущественно без осадков; ветер юго-
западный, умеренный; температура -7…-12, при 
прояснениях до -17.

27 февраля по области – преимущественно без 
осадков; ветер южный, умеренный; температу-
ра ночью -3…-8, при прояснениях до -15, днём 
-2…-7.

28 февраля по области – местами кратковре-
менный снег; ветер южный, умеренный; темпе-
ратура ночью -2…-7, при прояснениях до -12, 
днём -4…+1.

35.7442
∇0.2812

45.967
∆0.0562

Неблагоприятные дни и часы  
с 26 февраля по 4 марта
26, четверг (пик с 4 до 9 часов)
28, суббота (пик с 2 по 4 часов)
4, среда (пик с 10 до 12 часов)
татьяна дуБкова, Центр инструментальных наблюдений 

за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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Масленица идёт!
праздник | Сырная неделя накормит, утешит и в кризис  не даст пропасть
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валерий казаНов

Подписан договор между 
ФГУП «Атомэнергопроект» 
и ОАО «Объединенная энер-
гостроительная корпорация» 
(ОЭК). Корпорация привле-
чена для возведения основных 
сооружений первого блока 
Нововоронежской АЭС-2. Для 
этих целей на нововоронеж-
ской площадке создается фи-
лиал корпорации – Управление 
строительством НВ АЭС-2. Его 
директором назначен вороне-
жец Вячеслав Разинков. Он 
опытный инженер-строитель. 
Участвовал в строительстве 
5-го блока действующей Но-
воворонежской АЭС. Доктор 
технических наук.

На сегодня, по словам Ра-
зинкова, первоочередная задача 
– «кадровое строительство», по-
скольку работы по возведению 
объектов атомной энергетики в 
России не велись с начала 1990 
годов. Найти нужных специали-
стов архи сложно, поэтому на 
первом этапе в Нововоронеж 
будут привлечены опытные 
профессионалы с других энер-
гетических строек страны, воз-
водимых ОАО «ОЭК». Также 
предусматривается обучение и 
переобучение местных строи-
тельных кадров.

Всего на строительстве 
основных сооружений первого 
блока будущей станции по ли-
нии ОАО «ОЭК» планируется 
до конца текущего года довести 
численность работающих до 
1600 человек. 

нововоронежская Аэс-2:

Кадровый 
фундамент

- Первое полугодие с фи-
нансовой точки зрения будет 
сложным, - признаётся Иван 
Дмитриевич. - Но мы готовы 
всё задуманное выполнить. Я 
всегда считал: не стоит в ра-
боте рассчитывать только на 
бюджетные деньги. Недавно 
ко мне попало письмо воро-
нежской пенсионерки Люд-
милы Хатунцевой Президенту 

Дмитрию Медведеву. Она пи-
шет о юбилее Кольцова, о том, 
что нужно сделать потомкам 
и землякам для увековечения 
памяти о поэте. Приведу не-
большую цитату: «В нашем 
городе есть кондитерская 
фабрика, которая выпускает 
конфеты «Песни Кольцова», 
и ликёро-водочный завод, 
который выпускает водку 

«Кольцов», причём получают 
от этого хорошую прибыль, 
а для увековечения памяти 
Кольцова ими ничего не сде-
лано». Я это письмо зачиты-
вал на планёрке Управления 
культуры и туризма. И лично 
позвонил Людмиле Фёдо-
ровне Хатунцевой – поблаго-
дарить за заботу. О состоянии 
того же Кольцовского сквера 

не раз приходилось говорить. 
Убрали бы для начала био-
туалеты от памятника поэту! 
Установить лавочки и освеще-
ние, газоны засеять, - это ведь 
совсем не сложно. Почему бы 
ликёро-водочному заводу не 
взяться за обустройство скве-
ра или некрополя? Не такие 
уж большие затраты! 

- Чувствуется: высказан-
ные в письме мысли легли на 
благодатную почву… 

- Оно заставляет задумы-
ваться: ради чего мы живём? 
Есть, оказывается, люди, ко-
торые переживают за состоя-
ние местной культуры! Пони-
маю – «кризис», но жизнь-то 
не остановилась! Тот же Год  
Кольцова можно по-разному 
проводить. Все деньги по-
тратить на фейерверки. Но 
люди ждут конкретных дел. 
В марте откроем обновлённую 
экспозицию в областном ли-

тературном музее имени  Ни-
китина. Она займёт все этажи 
здания. Мы не случайно вы-
вели оттуда Союз писателей 
России и редакцию журнала 
«Подъём» - хотелось сделать 
наконец полноценную экспо-
зицию. Союз писателей хотим 
перевести в здание напротив 
Дома-музея Никитина. У нас 
есть Дом актёра, Дом компо-
зиторов – пусть появится и 
Дом литераторов, где те мог-
ли бы проводить творческие 
встречи, концерты… И уча-
ствовать в этих мероприятиях 
будут представители обоих 
писательских организаций 
области. 

- А что же Москва – готовы 
ли те, кто сейчас у руля, по-
мочь нам?  

- О намечаемом Годе Коль-
цова знают. Газеты писали о 
нём… 

Стимул для творчества
культура | Нынешний год проходит в  области под знаком великого земляка – поэта Алексея Кольцова
Поводом для объявления Года а.В. Кольцова в Во-
ронежской области стало 200-летие со дня рожде-
ния поэта, которое будет отмечаться 15 октября. 
Для культуры нашего края – очередная веха в 
целой череде крупномасштабных проектов. Году 
Кольцова предшествовали Год культуры, Год книги, 
Год музеев. Руководитель управления культуры и 
туризма Воронежской области иван ОБРаЗЦОВ рас-
сказал «Коммуне» о том, как имя нашего земляка, 
замечательного поэта XIX века, стало источником 
вдохновения для работников культуры в начале века 
двадцать первого. 
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Алексей Гордеев в Воронеже: первые встречи

Встреча в Воронежском аэропорту (слева направо): Алексей Гордеев, председатель областной думы  
Владимир Ключников, главный федеральный инспектор по Воронежской области управления аппарата  
полномочного представителя Президента РФ в Центральном федеральном округе Павел Кораблев.

Под председательством гу-
бернатора области Владимира 
Кулакова состоялось второе 
заседание правительства Воро-
нежской области. В повестке дня 
заседания было четыре вопроса: 
«О социально-экономической 
ситуации в области и мерах, 
принимаемых по ее стабили-
зации», «О комплексе мер по 
выполнению обязательств за-
стройщиками многоквартир-
ных домов перед участниками 
долевого строительства», «Об 
областной адресной инвестици-
онной программе на 2009 год и 
мерах по ее реализации», «О ре-
зультатах проверки Контроль-
ным управлением Президента 
РФ хода выполнения в нашей 
области Указа Президента РФ 
«О первоочередных мерах по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения».

Все рассмотренные на за-
седании вопросы и принятые 
решения лягут в основу вы-
рабатываемых правительством 
Воронежской области антикри-
зисных мер.

Заседание  
правительства

Как уже сообщала «Ком-
муна», 16 февраля Президент 
России Дмитрий Медведев в 
соответствии со статьёй 18 Фе-
дерального закона «Об общих 
принципах организации законо-
дательных (представительных) 
и исполнительных органов 
государственной власти субъек-
тов РФ» внёс на рассмотрение 
областной думы кандидатуру 
Алексея Гордеева для наделения 
его полномочиями губернатора 
Воронежской области. 

Практически весь вчерашний 
день Алексей Гордеев провёл в 
Парламентском центре. В пер-
вой половине дня состоялись его 
встречи с депутатскими фрак-
циями областной Думы «Еди-
ная Россия», «Справедливая 
Россия», КПРФ. В них приняли 
участие депутаты Государствен-
ной думы Александр Сысоев 

(фракция «Единая Россия»), 
Сергей Чижов (фракция «Еди-
ная Россия»), Сергей Гаврилов 
(фракция КПРФ).

Вечером, когда этот номер 
сдавался в печать, в Парла-
ментском центре состоялись 
встречи Алексея Гордеева и 
полномочного представителя 
Президента РФ Георгия Пол-
тавченко с профсоюзным акти-
вом и работодателями, а также с 
членами Общественной палаты 
области.

Сегодня на заседании об-
ластной думы будет рассмотрен 
вопрос о наделении Алексея 
Гордеева полномочиями губер-
натора Воронежской области.

Материалы о встречах  
Алексея Гордеева  

в Парламентском центре –  
на 3-й странице.

Вчера в Воронеж прибыл министр сельского хозяйства 
России алексей ГОРДееВ. В аэропорту его встречали 
председатель областной думы, руководитель депутат-
ской фракции «единая Россия» Владимир КЛЮЧНиКОВ 
и главный федеральный инспектор в Воронежской 
области аппарата полномочного представителя Пре-
зидента РФ в Центральном федеральном округе Павел 
КОРаБЛЁВ.



Добыча полезных ископаемых, 
обрабатывающие произвоДства, 
произвоДство и распреДеление 
электроэнергии, газа и воДы

Индекс промышленного производства 
по видам деятельности «Добыча полезных 
ископаемых», «Обрабатывающие произ-
водства», «Производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды» в 2008 году 
по сравнению с предыдущим годом составил 
103.7 процента, в декабре по сравнению с ноя-
брем – 102.3 процента.

По сравнению с 2007 годом увеличился 
выпуск зернопогрузчиков, мелких стеновых 
блоков из ячеистого бетона (в 1.6-2 раза), те-
плоэнергии, полимерных пленок, минераль-
ной ваты, стеновых материалов (на 15-31%), 
электроэнергии, стали, дверных блоков, кера-
мических плиток для полов (на 2-11%). Одно-
временно снизился объем производства окон-
ных блоков, паркета, деревообрабатывающих 
станков (в 1.6-3 раза), аппаратов воздушного 
охлаждения, пиломатериалов, изделий из 
пластмасс (на 16-26%), стеклопластиков, агре-
гатов для приготовления теста, строительной 
извести, крупных стеновых блоков, огнеупор-
ных изделий, керамических облицовочных пли-
ток (на 9-13%).

В мебельном производстве увеличился вы-
пуск диванов-кроватей (в 1.6 раза), стульев (на 
14.5%), в то же время снизился выпуск столов, 
шкафов, деревянных кроватей (на 3-12%). В 
текстильном производстве увеличился выпуск 
чулочно-носочных изделий (на 2%), одновре-
менно уменьшилось производство трикотаж-
ных изделий (на 11%). В производстве одеж-
ды увеличился выпуск платьев, курток (в 1.7-2 
раза). Снижение объемов производства отме-
чено по постельному белью (в 29 раз), пальто 
и полупальто, брюкам, рабочим костюмам (в 
1.7-2.7 раза), юбкам, блузкам (на 28-29%), обу-
ви (на 6%).

В производстве пищевой продукции уве-
личился выпуск мяса (в 2 раза), молочных и 
плодоовощных консервов, минеральных вод 
(на 22-31%), мясных полуфабрикатов, круп, 
кондитерских изделий, маргариновой продук-
ции, майонеза, сахара-песка, хлебопекарных 
дрожжей (на 5-16%). Одновременно снизился 
объем производства мясных консервов, безал-
когольных напитков (в 1.5-1.9 раза), нежирной 
молочной продукции, жирных сыров, мороже-
ного, муки (на 13-23%), цельномолочной про-
дукции, животного и растительного масел, ма-
каронных, хлебобулочных и колбасных изделий 
(на 4-9%).

инвестиЦии и строителЬство
В 2008 году на развитие экономики и со-

циальной сферы области использовано 92.1 
млрд.рублей инвестиций в основной капи-
тал, индекс физического объема составил 
117.7 процента.

Объем работ, выполненных по виду деятель-
ности «строительство», в прошедшем году со-
ставил 30.8 млрд.рублей, или 108.5 процента к 
уровню 2007 года.

Кроме того, организациями области в 2008 
году выполнено строительно-монтажных работ 
хозяйственным способом на сумму 188.6 млн.
рублей, что на 23 процента ниже уровня 2007 
года.

В 2008 году предприятиями и организация-
ми всех форм собственности сданы 15.4 тыся-
чи новых квартир общей площадью 1118.5 тыс.
кв.метров, что составляет 114.8 процента по 
отношению к 2007 году.

Населением за свой счет и с помощью кре-
дитов введено в действие 322.1 тыс.кв.метров 
общей площади жилых домов, что составило 
28.8 процента от общего объема жилья, вве-
денного в 2008 году.

Из объектов производственного назначения 
завершено строительство линий электропере-
дачи для электрификации сельского хозяйства 
протяженностью 23.6 км напряжением 35 кВ и 
выше, 44.7 км – напряжением 6-20 кВ, 55.1 км 
– напряжением 0.4 кВ; городских АТС емкостью 
21 тыс.номеров; АТС в сельской местности на 
31 тыс.номеров; торговых предприятий площа-
дью 31.8 тыс.кв.метров; 97 км автомобильных 
дорог общего пользования с твердым покрыти-
ем. В Каширском районе введен завод по про-
изводству растительного масла «Бунге-СНГ» 
мощностью 1500 тонн переработки маслосемян 
в сутки методом экстракции; в Ольховатском 
районе увеличена за счет технического пере-
вооружения мощность по выпуску хлебобулоч-
ных изделий на 2.5 тонны в сутки; в Бобровском 
районе сдан кормоцех для животноводства 
мощностью 8 тонн в сутки; в областном центре 
за счет технического перевооружения введен 
цех по производству керамической плитки для 
полов мощностью 536.6 тыс.кв.метров.

В сельскохозяйственном производстве сда-
ны помещения для крупного рогатого скота на 
1.6 тыс.скотомест; для свиней – на 7 тыс.ското-
мест; для птицы – на 336 тыс.птицемест; в Ли-
скинском районе введена птицефабрика мяс-
ного направления на 6 млн.голов мясной птицы 
в год, в Хохольском районе – птицефабрика 
яичного направления на 45.5 тыс.кур несушек. 

Введены в действие следующие объекты 
социальной сферы: 1092.2 км коммунальных 
газовых сетей, в том числе 995 км – в сельской 
местности; водопровод мощностью 0.5 тыс.
куб.метров воды в сутки; 39 км водоводов и се-
тей; канализационные коллекторы протяжен-
ностью 2.9 км; амбулаторно-поликлинические 
учреждения на 700 посещений в смену; боль-
ница на 135 коек, плавательный бассейн в Бо-
брове площадью 213 кв.метров зеркала воды; 

спортивное сооружение с искусственным 
льдом в Россоши, площадью 1800 кв.метров. 
В Новоусманском и Павловском районах сданы 
общеобразовательные учреждения на 440 уче-
нических мест; в Лискинском районе построен 
мост протяженностью 415.2 погонных метра.

селЬское хозяйство
В 2008 году объем продукции сельского 

хозяйства всех сельскохозяйственных произ-
водителей по сравнению с предыдущим годом 
увеличился на 26.2 процента, при этом объем 
продукции растениеводства вырос на 39 про-
центов, продукции животноводства – на 3.9 
процента. За истекший год удельный вес про-
дукции, произведенной сельскохозяйственны-
ми организациями в общем объеме, увеличил-
ся на 9.6 процента.

В прошедшем году в хозяйствах всех ка-
тегорий намолочено 4.7 млн.тонн зерна (в 
первоначально-оприходованном весе), что в 
два раза больше, чем в 2007 году, 735.5 тыс.
тонн подсолнечника (на 25.1% больше); на-
копано 3505.2 тыс.тонн сахарной свеклы (фа-
бричной) (на 0.2% больше), 1173.8 тыс.тонн 
картофеля (на 2.7% меньше); собрано 370.9 
тыс.тонн овощей (на 20.4% больше).

Рост производства зерна, подсолнечника и 
овощей обусловлен увеличением урожайности 
и посевных площадей, а сахарной свеклы (фа-
бричной) – только за счет урожайности.

Валовой сбор картофеля уменьшился в ре-
зультате снижения урожайности.

В сельскохозяйственных организациях Ан-
нинского, Лискинского, Семилукского, Ольхо-
ватского и Острогожского районов урожай-
ность зерновых культур с убранных площадей 
составила более 40 центнеров с гектара, а 
Борисоглебского, Петропавловского районов – 
была ниже 27 центнеров с гектара.

Лучших результатов по выращиванию са-
харной свеклы (фабричной) добились сельско-
хозяйственные организации Хохольского и Ка-
ширского районов (471-508 ц/га), подсолнеч-
ника – Панинского, Лискинского и Аннинского 
районов (20.6-22.1 ц/га).

Основная часть зерна, сахарной свеклы (фа-
бричной) и подсолнечника выращена в сель-
скохозяйственных организациях, а картофеля 
и овощей – в хозяйствах населения.

В 2008 году в хозяйствах всех сельхозпроиз-
водителей по сравнению с предыдущим годом 
наблюдалось сокращение поголовья крупного 
рогатого скота на 3 процента, коров – на 4.9, 
свиней – на 1.3 процента. Поголовье овец и коз, 
напротив, увеличилось на 6.4 процента.

К началу января текущего года на долю хо-
зяйств населения и фермеров приходилось 
44.1 процента общего поголовья крупного ро-
гатого скота, 57.6 – свиней, 89.2 процента – 
овец и коз.

В хозяйствах всех категорий в 2008 году по 
сравнению с 2007 годом производство скота 
и птицы на убой (в живом весе) увеличилось на 
5.3 процента, молока – на 0.9, яиц – снизилось 
на 1.9 процента. 

В хозяйствах населения и фермеров было 
произведено 66 процентов мяса, 56.2 – молока 
и 49.6 процента яиц от общего производства в 
хозяйствах всех категорий.

В 2008 году рост производства скота и пти-
цы на убой (в живом весе) наблюдался в сель-
скохозяйственных организациях 12 районов 
области, молока – 14 районов; на их долю при-
ходилось соответственно 54.7 и 76.4 процента 
общего объема производства этих видов про-
дукции.

В структуре производства скота и птицы 
на убой сельскохозяйственными организация-
ми в 2008 году отмечалось увеличение удель-
ного веса овец и коз, птицы по сравнению с 
предыдущим годом.

Надои молока на одну корову в сельско-
хозяйственных организациях за 2008 год со-
ставили 3927 килограммов против 3672 кило-
граммов в 2007 году.

В хозяйствах Хохольского и Таловского 
районов надои на одну корову составили бо-
лее пяти тысяч килограммов, Панинского, Бу-
турлиновского, Новоусманского, Терновского, 
Лискинского, Павловского, Верхнехавского, 
Бобровского и Каширского районов – более 
четырех тысяч килограммов; в то же время в 
хозяйствах Петропавловского, Борисоглеб-
ского районов – менее двух с половиной тысяч 
килограммов.

Яйценоскость кур-несушек достигла 274 
штук яиц против 242 штук год назад. 

В 2008 году сохранность поголовья круп-
ного рогатого скота осталась на уровне преды-
дущего года; свиней, овец и коз – улучшилась. 
Падеж крупного рогатого скота составил 2.2 
процента к обороту стада, свиней – 9.4 процен-
та (в 2007 году – 9.8%), овец и коз – 5.6 про-
цента (7%).

Выход приплода телят (в расчете на 100 ма-
ток) увеличился на 6.6 процента, поросят – на 
34.9 процента.

По состоянию на 1 декабря 2008 года сель-
скохозяйственные организации заготови-
ли кормов на одну условную голову скота на 
34.2 процента больше соответствующей даты 
преды дущего года. 

транспорт
Предприятиями всех видов транспорта в 

2008 году перевезено 20.6 млн.тонн грузов, 
что на 0.8 процента меньше по сравнению с 
предыдущим годом. Грузооборот составил 
32.3 млрд.тонно-километров и сократился на 5 
процентов.

Отправление грузов железнодорожным 
транспортом уменьшилось на 8.9 процента.

Предприятиями автомобильного транс-
порта и индивидуальными предпринима-
телями (физическими лицами), занимающи-
мися коммерческими грузовыми перевозками, 
перевезено 5872.8 тыс.тонн грузов, что на 25.7 
процента больше уровня 2007 года.

Средняя дальность перевозок по автодоро-
гам составила около 40 километров.

Всеми видами транспорта (кроме желез-
нодорожного) перевезено 355.4 млн.пас-
сажиров, что на 1.5 процента меньше, чем в 
2007 году. Пассажирооборот увеличился на 0.4 
процента и составил 4466.2 млн.пассажиро-
километров.

На автомобильных дорогах и улицах на-
селенных пунктов области за год зарегистри-
рованы 4173 дорожно-транспортных про-
исшествия. В них погибло 588 человек, 5167 
человек получили ранения. Из всех ДТП более 
75 процентов произошло по вине водителей 
личного транспорта. 

потребителЬский рынок  
товаров и услуг

Общий объем оборота розничной тор-
говли за 2008 год составил 143.1 млрд.рублей, 
увеличившись по сравнению с предыдущим го-
дом на 7.2 процента.

Доля продажи товаров на вещевых, сме-
шанных и продовольственных рынках в обороте 
розничной торговли составила 11.5 процента.

В макроструктуре оборота розничной тор-
говли преобладали непродовольственные то-
вары, удельный вес которых составил 62.9 про-
цента. Продовольственных товаров населению 
продано на 53 млрд.рублей, непродоволь-
ственных – на 90 млрд.рублей, что в товарной 
массе по продовольственной группе меньше 
предыдущего года на 0.5 процента, а по непро-
довольственной – больше на 11.7 процента.

На 1 января 2009 года в предприятиях роз-
ничной торговли имелось товарных запасов 
на 3.9 млрд.рублей (на 33 дня торговли).

Качество как отечественных, так и импорт-
ных товаров не всегда отвечало требованиям 
стандартов. По итогам проверок, проведенных 
управлением Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области за четвертый квартал 2008 года, 
было выявлено 359 административных нару-
шений в сфере торговли. За выявленные нару-
шения норм и правил торговли было взыскано 
штрафов на общую сумму 513.7 тыс.рублей.

Предприятиями общественного питания 
в 2008 году реализовано продукции на 5.6 млрд.
рублей, что больше уровня 2007 года на 3.9 про-
цента.

В 2008 году населению предоставлено 
платных услуг по всем каналам реализации на 
39.6 млрд.рублей, что на 8.1 процента больше, 
чем в 2007 году.

Удельный вес платных услуг в потребитель-
ских расходах населения за 2008 год незначи-
тельно уменьшился и составил 21 процент про-
тив 21.2 процента в 2007 году.

В структуре платных услуг наибольший 
удельный вес занимали следующие виды услуг: 
услуги связи (23.5%), коммунальные (20.4%), 
транспортные (14.6%), бытовые (14.5%), услу-
ги системы образования (8.9%).

Снижение объёмов платных услуг по сравне-
нию с 2007 годом отмечено по следующим видам 
услуг: ветеринарные (на 11%), услуги учреждений 
культуры (на 5%), физической культуры и спорта 
(на 0.8%), санаторно-оздоровительные (на 0.5%) 

По остальным видам платных услуг в 2008 
году по сравнению с 2007 годом объёмы воз-
росли. Наибольший рост наблюдался на транс-
портные услуги (на 21.8%), услуги связи (на 
18.4%), туристские (на 7.5%), услуги гостиниц 
(на 4.7%) и медицинские услуги (на 3.4%). 

На долю физических лиц и некорпоратив-
ных предприятий, занимающихся предприни-
мательской деятельностью без образования 
юридического лица, приходилось 22 процента 
объема платных и 77 процентов бытовых услуг.

Бытовых услуг в прошедшем году оказано 
населению на 5.7 млрд.рублей, что на 3.8 про-
цента больше, чем в 2007 году.

оптовый рынок ваЖнейШих 
виДов проДукЦии

Общий объем оборота оптовой торговли 
за 2008 год составил 139.6 млрд.рублей, что на 
8.9 процента меньше, чем в 2007 году. Пред-
приятиями оптовой торговли продано товаров 
на 105.7 млрд.рублей (98.6% к 2007 году). Объ-
ем продажи продукции предприятиями, для 
которых оптовая торговля не является основ-
ным видом деятельности, составил 33.9 млрд.
рублей, или 24.3 процента общего объема обо-
рота оптовой торговли.

На 1 января 2009 года запасы топлива и 
неф тепродуктов у потребителей и топливос-
набжающих организаций, реализующих топли-
во населению и объектам социальной сферы, 
составили 137.1 тыс.тонн угля и 84.5 тыс.тонн 
мазута.

Объем продажи спиртных напитков 
уполномоченными оптовыми базами (без уче-
та субъектов малого предпринимательства) 
составил 7.4 млрд.рублей. Предприятиями-
изготовителями области отгружено органи-
зациям розничной торговли и общественного 
питания алкогольной продукции на сумму 20.6 
млн.рублей.

Цены
Индекс цен за 2008 год на потребитель-

ские товары и услуги, оказываемые населе-
нию, составил 114.3 процента (114.2% за 2007 
год), в том числе на товары – 113.7 (114.3%), 
платные услуги – 117.1 процента (113.6%).

Продовольственные товары (включая 
алкогольные напитки) за отчетный год подо-
рожали на 18.3 процента против 20.3 процента 
год назад. Стоимость минимального набора 
продуктов питания, рассчитанного по средне-
российским нормам потребления на месяц, в 
декабре 2008 года по области составила 2040 
рублей, что на 18.6 процента выше, чем в дека-
бре 2007 года.

Цены на непродовольственные товары за 
2008 год увеличились на 9.7 процента (на 8.2% 
за 2007 год).

На рынке жилья стоимость одного ква-
дратного метра общей площади квартир в 
четвертом квартале 2008 года по сравнению с 
четвертым кварталом 2007 года на первичном 
рынке возросла на 16.5 процента, на вторич-
ном рынке – на 18.3 процента.

Цены производителей промышленных 
товаров за 2008 год повысились на 12.2 про-
цента (на 20.6% за 2007 год).

Сводный индекс цен строительной продук-
ции за минувший год составил 112.7 процента, 
в том числе производителей в строительстве 
(строительно-монтажные работы) – 114 про-
центов (за 2007 год соответственно 123.1% и 
134.9%).

В сельском хозяйстве в декабре 2008 года 
по сравнению с декабрем 2007 года цены на 
реализованную сельскохозяйственными пред-
приятиями продукцию в целом снизились на 7.1 
процента (за 2007 год – повысились на 37.5%). 

Растениеводческая продукция подешевела за 
год на 11.5 процента (за 2007 год – подорожала 
на 42%), животноводческая продукция подоро-
жала на 1.5 процента (за 2007 год – на 29.8%).

Тарифы на грузовые перевозки основны-
ми видами транспорта за 2008 год возросли на 
22.7 процента, в то время как за 2007 год – на 
6.4 процента.

Финансы
По данным департамента финансово-

бюджетной политики Воронежской области, 
доходы консолидированного бюджета об-
ласти за 2008 год составили 55.6 млрд.рублей, 
расходы – 54.8 млрд.рублей. По сравнению с 
2007 годом доходная часть бюджета возрос-
ла на 34.6 процента. Из общей суммы бюджет-
ных поступлений безвозмездные поступления 
составили 30.7 процента, налог на доходы фи-
зических лиц – 26.7, налог на прибыль органи-
заций – 15.9, акцизы – 4.1 процента. По данным 
управления Федеральной налоговой службы 
России по Воронежской области, поступление 
акцизов в бюджеты всех уровней от реали-
зации алкогольной продукции (включая вина, 
пиво, этиловый спирт из всех видов сырья) за 
2008 год составило 694.1 млн.рублей (что на 
21.9% больше, чем в 2007 году), в том числе в 
федеральный бюджет – 31 млн.рублей. Из-за 
сложного финансового положения многих пред-
приятий и организаций значительные суммы 
налоговых платежей по-прежнему не поступали 
в бюджетную систему. По состоянию на 1 янва-
ря 2009 года недоимки по платежам в бюджеты 
всех уровней составили 2.8 млрд.рублей, сум-
ма задолженности по уплате пеней и налоговых 
санкций – 4.5 млрд.рублей.

Расходная часть бюджета за 2008 год 
увеличилась по сравнению с 2007 годом на 14 
млрд.рублей, или на 34.4 процента. Почти 56 
процентов расходов пришлось на образова-
ние, культуру и искусство, здравоохранение и 
социальную политику, свыше 15 – на развитие 
национальной экономики, 10 – на жилищно-
коммунальное хозяйство, 4.4 процента – на 
межбюджетные трансферты. В структуре рас-
ходов немного снизилась (с 14.9% в 2007 году 
до 14.6% в 2008 году) их доля на общегосудар-
ственные вопросы, национальную оборону, на-
циональную безопасность и правоохранитель-
ную деятельность, охрану окружающей среды.

Кредитные вложения в экономику области 
и населению (остатки по ссудам без просрочен-
ных процентов) на 1 января 2009 года, по дан-
ным Главного управления Центрального банка 
Российской Федерации по Воронежской обла-
сти, составили 178.4 млрд.рублей. В структуре 
кредитных вложений более половины (66.7%) 
пришлось на долгосрочные кредиты.

Остатки вкладов населения в бан-
ках, по оперативным данным Центрально-
Черноземного банка Сбербанка РФ и коммер-
ческих банков, составили на 1 января 2009 года 
76.6 млрд.рублей, в том числе на счетах отде-
лений Сбербанка – 55.1 млрд.рублей, или 71.9 
процента.

Предприятиями и организациями всех 
видов экономической деятельности и форм 
собственности (без сельскохозяйственных, 
малых, совместных предприятий, бюджетных 
организаций, страховых компаний и банков) 
в январе-ноябре 2008 года получено 16 млрд.
рублей прибыли, что в 2.1 раза больше, чем в 
соответствующем периоде предыдущего года. 
Число убыточных предприятий составило 210 
единиц, сумма убытка – 4.7 млрд.рублей.

По состоянию на 1 декабря 2008 года общая 
задолженность предприятий и организаций 
всех видов экономической деятельности со-
ставила 173.9 млрд.рублей, на просроченную 
задолженность пришлось 4.5 процента этой 
суммы.

Кредиторская задолженность превысила 
93 млрд.рублей, в том числе просроченная – 7.3 
миллиарда. В структуре просроченной креди-
торской задолженности, которую имела пятая 
часть предприятий и организаций от их общего 
количества, основную долю (60.6%) составля-
ла задолженность поставщикам. Восьмая часть 
просроченной кредиторской задолженности 
приходилась на задолженность по платежам в 
бюджеты всех уровней. Сумма задолженности 
в федеральный бюджет составила 2.9 млрд.
рублей, в том числе просроченной – 587 млн.
рублей. Просроченная задолженность государ-
ственным внебюджетным фондам достигла 284 
млн.рублей.

Дебиторская задолженность предприятий 
и организаций всех видов экономической дея-
тельности на 1 декабря 2008 года составила 69.7 
млрд.рублей, почти 13 процентов этой суммы 
пришлось на просроченную задолженность. В 
структуре просроченной дебиторской задол-
женности более 64 процентов приходилось на 
долю задолженности покупателей за товары, 
работы и услуги.

рынок труДа
Численность экономически активного 

населения, по данным обследования насе-
ления по проблемам занятости, в среднем за 
февраль – ноябрь 2008 года составила 1135.1 
тыс.человек, или половину общей численно-
сти населения области. В их числе 1075.1 тыс.
человек (94.7% экономически активного на-
селения) были заняты в экономике и 60 тыс.
человек (5.3%) не имели занятия, но активно 
его искали (в соответствии с методологией 
Международной организации труда они клас-
сифицируются как безработные).

В 2008 году по сравнению с 2007 годом из-
менились показатели, характеризующие под-
вижность рабочей силы. Число граждан, 
выбывших с предприятий по всем причинам, 
составило 166 тыс.человек, что на 5.8 процента 
больше, чем в предыдущем году. В общем чис-
ле выбывших 8.4 тыс.человек – лица, уволен-
ные в связи с сокращением численности 
персонала или ликвидацией предприятия. 
Принято на работу за этот период 151 тыс.че-
ловек. По сравнению с 2007 годом коэффици-
ент восполнения выбывших работников вновь 
принятыми снизился и составил 90.7 процента 
(в 2007 году – 98.4%).

Изменилась ситуация и с неполной заня-
тостью. В режиме неполного рабочего вре-
мени трудились 8097 человек, что в 2.6 раза 
больше, чем в 2007 году. Число работников, 
находившихся в административных отпусках, 
снизилось на 8.3 процента и составило 5725 
человек.

К концу декабря 2008 года в главном управ-
лении федеральной государственной службы 
занятости населения Воронежской области со-
стояло на учете 23.5 тысячи не занятых трудо-
вой деятельностью граждан, из них зареги-
стрированы в качестве безработных 21.8 тыс.
человек (92.9%). По сравнению с аналогичной 
датой 2007 года эти показатели увеличились 
соответственно на 5.8 и 4.3 процента. Заяв-
ленная работодателями в службу занятости по-
требность в работниках достигла 9.1 тыс.чело-
век. Число не занятых трудовой деятельностью 
граждан, зарегистрированных в службе занято-
сти и приходящихся на одну заявленную вакан-

сию, составило 2.6 человека (на конец декабря 
2007 года – 2.4 человека).

уровенЬ Жизни  
и ДохоДы населения

Номинальные денежные доходы, по-
лученные населением за 2008 год, сложились 
в сумме 276.5 млрд.рублей и увеличились по 
сравнению с предыдущим годом на 18.1 про-
цента. Ежемесячный среднедушевой денеж-
ный доход составил 10103.8 рубля.

Реальные денежные доходы (номинальные 
денежные доходы, скорректированные на ин-
декс потребительских цен) за 2008 год увели-
чились по сравнению с предыдущим годом на 
два процента.

Денежные расходы за 2008 год составили 
261.5 млрд.рублей и возросли по сравнению с 
2007 годом на 22.5 процента. В структуре ис-
пользования денежных доходов населения в 
2008 году расходы на покупку товаров и оплату 
услуг заняли 68.1 процента и увеличились на 
2.5 процентного пункта. При этом доля средств, 
используемых на приобретение иностранной 
валюты, на сбережения, а также наличных де-
нег на руках, уменьшилась на 3.2 пункта, а доля 
средств, израсходованных на оплату обязатель-
ных платежей, – увеличилась на 0.7 пункта.

Среднемесячная номинальная заработ-
ная плата работников в 2008 году достигла 
12042 рублей. Ее реальный размер, рассчитан-
ный с учетом сводного индекса потребительских 
цен, составил 112.3 процента к уровню 2007 
года.

За прошедший год численность работни-
ков, перед которыми имелась просроченная 
задолженность по заработной плате, увеличи-
лась в 2.6 раза и составила на начало 2009 года 
8185 человек. Суммарная задолженность по 
заработной плате составила 76.9 млн.рублей 
против 30 млн.рублей в начале 2008 года.

Вся задолженность по заработной плате 
сложилась из-за отсутствия собственных 
средств у предприятий. 

По предварительной оценке, распределе-
ние населения области по размеру сред-
недушевого денежного дохода за январь-
декабрь 2008 года показало, что доходы ниже 
среднего уровня имели 64.6 процента населе-
ния.

На долю 10 процентов наиболее обеспечен-
ного населения приходилось 29.8 процента де-
нежных доходов, а на долю 10 процентов наи-
менее обеспеченного населения – лишь два 
процента. Соотношение доходов этих крайних 
по материальной обеспеченности групп насе-
ления составило 14.7 раза.

Величина прожиточного минимума в рас-
чете на душу населения (по данным департа-
мента труда и занятости населения Воронеж-
ской области) в четвертом квартале 2008 года 
составила 4180 рублей и возросла по сравне-
нию с предыдущим кварталом на 3.9 процента. 
При этом стоимость продуктов питания потре-
бительской корзины возросла на 3.8 процента, 
а стоимость непродовольственных товаров и 
услуг – соответственно на 5.8 и 3.1 процента.

В январе-декабре среднедушевой денеж-
ный доход превысил величину прожиточного 
минимума в 2.5 раза.

Среднедушевые денежные доходы мало-
имущего населения составили 2801 рубль в 
месяц, или 70 процентов от прожиточного ми-
нимума.

Покупательная способность средне-
душевых денежных доходов населения (в 
среднем за месяц) на рынке продуктов пита-
ния в 2008 году по сравнению с 2007 годом 
сократилась по рису (на 28%), подсолнечному 
маслу (на 27%), пшеничной муке (на 25%), кар-
тофелю (на 18%), сливочному маслу (на 17%), 
макаронным изделиям, пшеничному хлебу и 
молоку (на 15%), сметане (на 13%), ржаному 
хлебу (на 12%), сыру (на 11%), вермишели (на 
6%), яблокам (на 4%), полукопченой колбасе и 
яйцам (на 2%); одновременно она увеличилась 
по вареной колбасе (на 3%), капусте (на 5%), 
мороженой рыбе (на 8%), водке (на 9%), сахару 
(на 10%), луку (на 15%).

Возросла покупательная способность по 
многим видам непродовольственных товаров: 
по женским юбкам (на 2%), мужским костю-
мам (на 3%), бензину (на 4%), холодильникам 
(на 5%), джемперам для взрослых (на 6%), 
мужским курткам (на 7%), мужским ботинкам, 
женским пальто и электропылесосам (на 9%), 
женским сапогам (на 10%), детским платьям и 
телевизорам цветного изображения (на 11%), 
сигаретам с фильтром (на 14%), стиральным 
машинам (на 18%), женским блузкам (на 26%); 
уменьшилась она по хозяйственному мылу 
(на 13%), мужским сорочкам (на 5%), детским 
курткам (на 3%).

На рынке платных услуг наблюдалось уве-
личение покупательной способности денежных 
доходов населения по плате за электричество 
(на 4%), за отопление (на 8%), абонентской 
плате за домашний телефон (на 9%), плате за 
жильё (на 12%); за горячее водоснабжение она 
уменьшилась на 6 процентов. Средний житель 
области на свои денежные доходы мог совер-
шить в городском автобусе на 28 поездок боль-
ше, чем в 2007 году.

соЦиалЬные вопросы
Демографическая ситуация. По оценке, 

численность постоянного населения обла-
сти на начало 2009 года составила 2268 тыс.че-
ловек, что на 0.5 процента ниже соответствую-
щей даты предыдущего года.

В январе-декабре 2008 года в области  
по-прежнему наблюдалась естественная убыль 
населения, которая уменьшилась против ана-
логичного периода 2007 года на 10.5 процен-
та.

Число родившихся увеличилось за год на 
9 процентов и составило 22.4 тыс.младенцев. 
Коэффициент рождаемости вырос с 9 до 9.9 
промилле. Смертность населения состави-
ла 40.3 тыс.человек, что на 0.6 процента ниже 
января-декабря 2007 года. Общий коэффи-
циент смертности не изменился и остался на 
уровне 17.7 промилле. Младенческая смерт-
ность увеличилась на 9.8 процента и составила 
179 детей. Коэффициент младенческой смерт-
ности вырос с 8.3 до 8.7 промилле.

Основными причинами смертности 
взрослого населения явились болезни систе-
мы кровообращения (66.1% от общего числа 
умерших), новообразования (11.5%), несчаст-
ные случаи, отравления и травмы (9.3%), бо-
лезни органов дыхания (3.8%).

Причинами смерти каждого второго ре-
бенка явились состояния, возникающие в 
перинатальном периоде, и каждого третьего 
– врожденные аномалии, т.е. болезни, тесно 
связанные со здоровьем матери.

В 2008 году в области зарегистрировано 
17.2 тысячи браков и 12 тысяч разводов. По 
сравнению с 2007 годом число заключенных 
браков уменьшилось на 13.3 процента, а число 
разводов – увеличилось на 5 процентов.

Миграционный прирост населения об-
ласти в 2008 году по сравнению с 2007 годом 

увеличился в 1.8 раза. В обмене мигрантами в 
пределах России число прибывших на 4 про-
цента больше, чем выбывших. Миграционный 
прирост из стран СНГ и Балтии снизился на 
6.5 процента. Наиболее значительный приток 
мигрантов наблюдался из Украины (21%), из 
Узбекистана (18.5%), Армении (14.6%) и Казах-
стана (14.5%).

По данным Управления Федеральной 
миграционной службы России по Воронеж-
ской области, с момента начала регистрации  
(1 июля 1992 года) на учете состоит 497 семей 
с численностью 1090 человек, имеющих статус 
вынужденных переселенцев. В 2008 году по-
ставлено на учет в качестве вынужденных пере-
селенцев 12 человек.

образование. На начало 2008/2009 учеб-
ного года в области работали 958 государ-
ственных дневных общеобразователь-
ных учреждений и 68 филиалов, в которых 
обучались 202.5 тыс.учащихся. Наблюдалась 
дифференциация сети общеобразовательных 
учреждений: 18 учреждений имели статус гим-
назии (13.8 тыс.учащихся), 19 – лицея (16.5 тыс.
учащихся). В 89 учреждениях с углубленным  
изучением отдельных предметов обучались 10.6 
тыс.учащихся. Двухсменные занятия проводи-
ли 134 учреждения (в 2007/2008 учебном году 
– 150 учреждений). Учебно-воспитательный 
процесс осуществляли 22.5 тыс.педагогов. В 
области, наряду с государственными обще-
образовательными учреждениями, работали 3 
частных, в которых обучались 189 учащихся.

В 2008/2009 учебном году по сравнению с 
предыдущим учебным годом в средних спе-
циальных учебных заведениях число студен-
тов уменьшилось на 8.4 процента и составило 
38.4 тыс.человек. В 2008 году было выпущено 
13 тыс.специалистов. В 16 высших государ-
ственных учебных заведений в новом учеб-
ном году было зачислено 26 тыс.абитуриентов, 
а общая численность студентов составила 115 
тыс.человек. В 2008 году выпущено 20.7 тыс.
дипломированных специалистов высшей ква-
лификации.

Наряду с государственными вузами в об-
ласти функционировали 12 негосударственных 
(частных), имеющих лицензии Министерства 
образования и науки России (из них 5 – само-
стоятельные учебные учреждения). Числен-
ность студентов в них увеличилась по сравне-
нию с предыдущем учебным годом на 3.4 про-
цента и составила 23.5 тыс.человек.

эпидемическая обстановка. По данным 
управления Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области, в 2008 году по сравнению с 2007 
годом эпидемическая обстановка в области 
характеризовалась увеличением уровня забо-
леваемости населения по большинству инфек-
ционных болезней.

Среди заболевших инфекционными болез-
нями в 2008 году дети и подростки в возрасте 
0-17 лет составляли: по гепатиту А – 37.8 про-
цента, гриппу – 43.4, другим сальмонеллезным 
инфекциям – 57.2, педикулезу – 57.4, ОРЗ – 
61.8, краснухе – 63.6, бактериальной дизен-
терии – 64.2, острым кишечным инфекциям 
– 77.6, инфекционному менингиту– 85.7 про-
цента. Среди заболевших коклюшем и эпиде-
мическим паротитом зарегистрированы только 
дети.

В 2008 году зарегистрировано 129 человек 
с болезнью, вызванной вирусом иммунодефи-
цита человека (ВИЧ), и 20 человек – с бессим-
птомным инфекционным статусом, вызванным 
ВИЧ, из них в возрасте 0-17 лет – соответствен-
но по одному человеку.

правонарушения. По данным ГУВД об-
ласти, в 2008 году число зарегистрированных 
преступлений уменьшилось на 13.8 процента 
по сравнению с 2007 годом.

Из общего числа зарегистрированных за 
2008 год преступлений 8.3 тысячи отнесены к 
тяжким и особо тяжким. Доля этих преступле-
ний в общей структуре преступности снизилась 
на 4.1 процентного пункта. Раскрываемость 
тяжких и особо тяжких преступлений состави-
ла 54.9 процента против 48.6 процента в 2007 
году.

По сравнению с 2007 годом уменьшилось 
число случаев: хулиганства – в 2.4 раза, изна-
силования – в 1.6 раза, разбоя – на 36.1 про-
цента, грабежей – на 32.3, краж – на 22, умыш-
ленных убийств – на 15, мошенничества – на 
13.2, умышленного причинения тяжкого вреда 
здоровью – на 8.3 процента. Одновременно 
на 8.5 процента возросло число фактов неза-
конного приобретения, передачи, сбыта, хра-
нения, перевозки или ношения оружия, его 
основных частей, боеприпасов, взрывчатых 
веществ и взрывных устройств.

В 2008 году из общего числа зарегистриро-
ванных преступлений 2.9 тысячи преступлений 
совершены в состоянии опьянения (сниже-
ние на 14.7% к 2007г.), 7.7 тысячи – на улицах 
(снижение на 9.8%), 30 преступлений – с при-
менением огнестрельного и газового оружия, 
боеприпасов, взрывчатых веществ, взрывных 
или имитирующих их устройств (снижение на 
18.9%), 10.4 тысячи – лицами, ранее совершав-
шими преступления (отмечен рост на 38%).

По сравнению с 2007 годом количество 
преступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков, снизилось на 10.8 про-
цента.

За 2008 год был выявлено 1106 несовер-
шеннолетних преступников; это на 22.1 про-
цента меньше уровня предыдущего года.

В 2008 году правоохранительными органа-
ми привлечено к уголовной ответственности 
13290 человек, что на 5 процентов меньше, чем 
год назад.

экология. В декабре 2008 года в Воронеже 
специалистами областного центра по гидроме-
теорологии и мониторингу окружающей среды 
было отмечено, что загрязнение атмосферы 
по диоксиду азота, фенолу, аммиаку и саже по 
сравнению с предыдущим месяцем осталось 
на прежнем уровне; по диоксиду серы, окси-
ду углерода, оксиду азота и формальдегиду – 
уменьшилось; по пыли – увеличилось.

Содержание в воздухе суммации диокси-
дов серы и азота не превышало предельно-
допустимые концентрации (ПДК).

Наблюдение за качеством поверхностных 
вод в декабре осуществлялось на трех водных 
объектах области.

Кислородный режим обследованных водое-
мов был удовлетворительным. 

Содержание трудноокисляемых органиче-
ских веществ превышало ПДК повсеместно в 
1.15-1.43 раза. Содержание соединений меди 
превышало ПДК в воде Воронежского водо-
хранилища в 2-2.4 раза. Содержание азота ни-
тритного превышало ПДК в воде Воронежского 
водохранилища, рек Дон и Тихая Сосна в 1.25-
1.7 раза. Содержание нефтепродуктов достиг-
ло ПДК в воде реки Дон. Содержание фосфатов 
превышало ПДК в воде Воронежского водохра-
нилища и реки Тихая Сосна в 1.06-1.67 раза.

По результатам наблюдений за радиацион-
ной обстановкой измеренное значение гамма-
фона по Воронежской области в течение месяца 
составило 10-12 мкр/ч. 

Январь-
декабрь 
2008г.

Январь-декабрь 
2008г. в % к январю- 

декабрю 2007г.

Справочно:  
январь-декабрь 2007г. в %  
к январю-декабрю 2006г.

Экономические индикаторы
Оборот организаций, млрд.рублей 517.3 131.4 131.3
Индекс промышленного производства1) х 103.7 97.9
Инвестиции в основной капитал, млрд.рублей 92.1 117.7 120.0
Объем выполненных работ по виду деятельности 
«Строительство», млрд.рублей

30.8 108.5 114.3

Объем продукции сельского хозяйства,2) млрд.рублей 84.9 126.2 109.1
Грузооборот транспорта, млрд.т-км 32.3 95.0 109.0
Оборот розничной торговли, млрд.рублей 143.1 107.2 115.8
Объем платных услуг населению, млрд.рублей 39.6 108.1 108.4

Социальные индикаторы
Реальные денежные доходы населения х 102.0 110.8
Среднемесячная начисленная заработная плата одного 
работника:

номинальная, рублей
12042.2 129.9 134.2

реальная x 112.3 123.3
Численность официально зарегистрированных безработных, 
тыс.человек

18.2 88.1 90.6

Индекс потребительских цен на товары и услуги х 114.33) 114.2 4)

Индекс цен производителей промышленных товаров х 112.23) 120.6 4)

1) Индекс производства по видам деятельности «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства», 
«Производство и распределение электроэнергии, газа и воды».
2) Объем продукции по видам деятельности «Растениеводство», «Животноводство», «Растениеводство 
в сочетании с животноводством» (смешанное сельское хозяйство).
3) Декабрь 2008г. к декабрю 2007г.
4) Декабрь 2007г. к декабрю 2006г.

Экономическое положение Воронежской области в 2008 году 
характеризовалось следующими показателями:

О социально-экономическом положении  
Воронежской области за 2008 год
Сообщение Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Воронежской области
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Сегодня на заседании областной Думы будет рассмотрен вопрос о наделении  
Алексея ГорДеевА полномочиями губернатора воронежской области
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Главная тема
Вчера в Парламентском центре состоялись встречи 
Алексея ГордееВА с депутатскими фракциями об-
ластной думы. В них приняли участие председатель 
областной думы, руководитель фракции «единая рос-
сия» Владимир КЛЮЧНИКоВ, главный федеральный 
инспектор в Воронежской области аппарата полно-
мочного представителя Президента рФ в Централь-
ном федеральном округе Павел КорАБЛЁВ, депутаты 
Государственной думы Александр СыСоеВ (фракция 
«единая россия»), Сергей ЧИжоВ (фракция «единая 
россия»), Сергей ГАВрИЛоВ (фракция КПрФ).

Первая встреча Алексея Гор-
деева в Парламентском центре 
была с депутатами областной 
Думы – членами фракции 
«Единая Россия». И в этом нет 
ничего удивительного. Ведь эта 
фракция – самая многочислен-
ная в региональном парламен-
те, в её составе – 40 человек. 
Это более 70 процентов депу-
татского корпуса. Кроме того, 
во встрече приняли участие 
члены президиума политсовета 
регионального отделения пар-
тии «Единая Россия».

В начале встречи депутат 
Государственной Думы, секре-
тарь политсовета регионально-
го отделения партии «Единая 
Россия» Александр Сысоев 
сообщил, что Президиум Гене-
рального совета партии «Еди-
ная Россия» рекомендовал, 
во-первых, провести заседание 
Президиума политсовета ре-

гионального отделения партии 
и поддержать предложенную 
Президентом России канди-
датуру А.В. Гордеева на пост 
губернатора Воронежской об-
ласти. Во-вторых, обратиться 
к депутатам областной Думы – 
членам фракции «Единая Рос-
сия» с предложением прого-
лосовать консолидированно за 
эту кандидатуру на заседании 
регионального парламента.

– Для нас это большая честь, 
– отметил А.М. Сысоев. – 
Алексей Васильевич – опыт-
ный руководитель, 10 лет он 
возглавляет Министерство 
сельского хозяйства России, 
является членом Бюро Выс-
шего совета партии «Единая 
Россия».

В кратком вступительном 
слове А.В. Гордеев сказал, что 
в случае наделения его полно-
мочиями губернатора области 

предстоит напряжённая ра-
бота на долгие годы. В своей 
деятельности он намерен опи-
раться на все здравомыслящие 
силы общества.

– Я изучил персональный 
состав президиума региональ-
ного политсовета партии «Еди-
ная Россия», депутатов област-
ной Думы – членов фракции 
«Единая Россия», – отметил 
он. – Вижу, что депутатский 
корпус и партийный актив 
очень опытный. Надеюсь, мы 
будем работать дружно и эф-
фективно.

Затем А.В. Гордеев ответил 
на многочисленные вопросы 
депутатов областной Думы, 
членов фракции «Единая Рос-
сия».

Председатель комитета об-
ластной Думы по аграрной по-
литике и земельным вопросам 
Николай Гапоненко попросил 
Алексея Васильевича поде-
литься своими соображениями 
относительно дальнейшего 
развития сельского хозяйства 
области.

– Если говорить в целом 
о специфике Воронежской 
области, – ответил А.В. Гор-
деев, – то здесь существует 
серьёзный дисбаланс между 
животноводством и растение-
водством. По сравнению с 1990 
годом производство продукции 
животноводства в области со-
кратилось более чем в два раза. 
С этим связана существенная 

потеря доходов для села. Воз-
никает вопрос: почему при 
такой хорошей кормовой базе 
в области нет сильного живот-
новодства? Если говорить о 
стратегическом направлении 
в сельском хозяйстве области, 
то в первую очередь надо за-
ниматься развитием животно-
водства. Серьёзное внимание 
надо уделить проблемам сбыта 
сельскохозяйственной продук-
ции, ценовой политике. Будем 
всем этим заниматься…

Депутат областной Думы 
Николай Котельников попро-
сил А.В. Гордеева поделиться 
своим видением перспектив 
дальнейшей газификации об-
ласти, учитывая, что государ-
ство столкнулось с мировым 
экономическим кризисом.

– Кризис, конечно, внесёт 
серьёзные корректировки в 
работу правительства обла-
сти, – сказал А.В. Гордеев. 
– Придётся пересматривать 
целый ряд решений. Газифи-
кация – это одна из главных 
составляющих в укладе жизни 
населения. Мы постараемся 
максимально поддержать про-
грамму газификации области. 
Думаю, Газпром, несмотря на 
сокращение своих доходов, со-
хранит финансирование про-
граммы газификации. Будем 
стремиться к тому, чтобы Во-
ронежская область по уровню 
газификации вошла в число 
лучших регионов.

Председатель комитета 
областной Думы по законо-
дательству, безопасности и 
правам человека Александр 
Пономарёв поинтересовался: 
какими принципами будет ру-
ководствоваться А.В. Гордеев 
при подборе своей команды.

– Основных принципов три, 
– ответил Алексей Васильевич. 
– Порядочность, профессиона-
лизм, инициативность…

Председатель комитета об-
ластной Думы по промышлен-
ности, транспорту, связи Нико-
лай Послухаев напомнил, что 
в соответствии с региональным 
законодательством, губернатор 
является одновременно предсе-
дателем правительства области. 
В связи с этим депутат поинте-
ресовался: не собирается ли 
будущий губернатор разделить 
эти посты? И каким образом 
будет формироваться костяк 
правительства области?

– На мой взгляд, губернатор 
должен быть одновременно и 
председателем правительства 
области, – сказал А.В. Гордеев. 
– Не думаю, что у него должны 
быть отдельные представитель-
ские и политические функции. 
Надо прежде всего заниматься 
народным хозяйством. Я при-
вык брать ответственность на 
себя, не перекладывая её на 
плечи других. При формирова-
нии команды буду опираться на 
региональную элиту. Это мой 
базовый принцип. 

Председатель комитета об-
ластной Думы по межпарла-
ментским связям, регламенту 
и депутатской этике Виктор 
Меснянкин поинтересовался: 
каким будет участие А.В. Гор-
деева в работе регионального 
отделения партии «Единая 
Россия»? И каково его личное 
отношение к спорту?

А.В. Гордеев напомнил о 
том, что является членом Бюро 
Высшего совета «Единой Рос-
сии», поэтому несёт партий-
ную ответственность за свою 
работу. По второму вопросу 
он сообщил, что долгие годы 
возглавляет федерацию дзюдо 
России. 

– В ближайшее время мне 
предстоит определиться: стоит 
ли эту общественную нагрузку 
сохранять, находясь в статусе 
губернатора. Сам я являюсь 
кандидатом в мастера спор-
та по греко-римской борьбе. 
Будучи министром сельского 
хозяйства России, добился 
восстановления доброволь-
ного спортивного общества 
«Урожай». В последние годы 
во многих регионах регулярно 
проводились летние и зимние 
сельские игры. Считаю, это 
важная составляющая часть 
нашей дальнейшей работы.

Депутат областной Думы 
Юрий Акимов поинтересо-
вался, какими А.В. Гордееву 
видятся контакты с депутатами 
регионального парламента, из-
бранными по одномандатным 
округам?

– Мы договорились с Вла-
димиром Ивановичем, – под-
черкнул А.В. Гордеев, – что 
установим график регулярных 
встреч губернатора, членов 
правительства области и де-
путатов областной Думы. С 
депутатами будем работать 
системно. Могу обещать, что 
буду реагировать на любую 
вашу инициативу, направлен-
ную на результат. Не скрою, что 
буду прислушиваться к мне-
нию депутатов – членов всех 
фракций областной Думы. Нам 
необходимо глубоко знать срез 
общественного мнения.

Депутаты – члены фрак-
ции «Справедливая Россия» в 
ходе встречи с А.В. Гордеевым 
затронули три основных про-
блемы, волнующие население 
области: повышение тарифов 

на услуги ЖКХ, привлечение 
инвестиций, кадровая поли-
тика. Информация о том, что 
в Воронеже в начале года рост 
тарифов составил в среднем 60 
процентов, сильно озадачила 
кандидата в губернаторы. Он 
обещал в ближайшее время 
глубоко вникнуть в этот во-
прос.

Депутат областной Думы 
Николай Куралесин попро-
сил А.В. Гордеева после его 
вступления в должность гу-
бернатора (в чём он и другие 
члены фракции «Справедли-
вая Россия» не сомневаются) 
особое внимание обратить на 
проблемы образования.

– Воронежская область дала 
стране четырёх Нобелевских 
лауреатов. Надо сохранить 
лучшие традиции. Возродить 
научно-исследовательские 
структуры. Укрепить связь об-
разования с практикой…

Депутат областной Думы 
Анатолий Шмыгалёв с болью 
рассказал о том, что недобросо-
вестные строительные фирмы 
варварски уничтожают лесо-
парковую зону в областном 
центре.

– Зарегистрированы случаи, 
когда в Воронеже за ночь выру-
балось до двух тысяч деревьев. 
Когда это прекратится?

Гордеев обещал разобраться 
и с этим.

Аналогичные проблемы в 
ходе встречи с А.В. Гордеевым 
поднимали депутаты областной 
Думы – члены фракции КПРФ 
Андрей Рогатнев, Игорь Ма-
каров, Александр Латушко и 
другие. 

В тот же день состоялась 
встреча А.В. Гордеева с членами 
Совета областной Думы и депу-
татами Государственной Думы 
от Воронежской области, в ходе 

которой было высказано много 
конкретных пожеланий и пред-
ложений в адрес кандидата в 
губернаторы. 

В частности, председатель 
комитета областной Думы по 
предпринимательству Евгений 
Китаев  считает необходи-
мым усилить блок управле-
ния малым и средним бизне-
сом. Председатель комитета 
областной Думы по труду 
и социальной защите насе-
ления Татьяна Мещеряко-
ва предложила рассмотреть 
вопрос о целесообразности 
разделения областного де-
партамента здравоохранения 
и социального развития на 
две отрасли. Председатель 
комитета областной Думы по 
промышленности, транспорту, 
связи Николай Послухаев 
затронул в своём выступле-
нии спорную тему передачи 
земель агроуниверситета в 
ведение области. Председатель 
комитета областной Думы по 
строительному комплексу и 
коммунальному хозяйству 
Сергей Лукин посоветовал 
детально рассмотреть на одном 
из ближайших заседаний пра-
вительства области проблемы 
строительной отрасли.

Подводя итоги, председатель 
областной Думы, руководитель 
фракции «Единая Россия» 
Владимир Ключников при-
звал всех депутатов областной 
Думы, независимо от партий-
ной принадлежности, объеди-
ниться вокруг главной идеи 
– совместными усилиями ор-
ганов государственной власти 
и местного самоуправления, 
профсоюзов, общественных 
организаций способствовать 
дальнейшему развитию Воро-
нежской области в интересах 
её жителей.

Главная задача – консолидация сил

На пути построения  
гражданского общества

На заседании комитета по местному самоуправлению, связям 
с общественностью и СМИ (председатель – Ирина ТРАНЬКО-
ВА, фракция «Единая Россия») рассмотрены законопроекты, 
касающиеся деятельности общественных организаций и органов 
местного самоуправления.

Губернатором области предложен проект закона «О взаимо-
действии органов государственной власти Воронежской области 
и общественных объединений». Документ разработан в целях 
реализации на территории области федеральных законов «О 
некоммерческих организациях» и «Об общественных объедине-
ниях». В нём определены принципы и формы взаимодействия 
органов государственной власти Воронежской области и обще-
ственных объединений.

В частности, в соответствии со ст. 17 ФЗ «Об общественных 
объединениях» государство обеспечивает соблюдение прав и 
законных интересов общественных объединений, оказывает под-
держку их деятельности, законодательно регулирует предоставле-
ние им налоговых и иных льгот и преимуществ. Государственная 
поддержка может выражаться в виде целевого финансирования 
отдельных общественно полезных программ общественных 
объединений по их заявкам (государственные гранты); заклю-
чения любых видов договоров, в том числе на выполнение работ 
и предоставление услуг; социального заказа на выполнение раз-
личных государственных программ и т. д.

Проект закона нормативно закрепляет возможность предостав-
ления общественным объединениям информации о деятельности 
органов государственной власти, о налоговых льготах, льготах 
по арендным платежам, государственных грантах. Его принятие 
не влечёт изменения областного законодательства и увеличения 
расходной части областного бюджета.

Рассмотрены поправки в Закон «О регистре муниципальных 
нормативных правовых актов Воронежской области», который 
был принят в соответствии с Федеральным законом «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации». Он устанавливает порядок организации и ведения 
регистра муниципальных нормативных правовых актов Воро-
нежской области. 

Совет народных депутатов г. Лиски Лискинского муниципаль-
ного района предложил в порядке законодательной инициативы 
проект закона Воронежской области «О внесении изменений и 
дополнений в Закон Воронежской области «О порядке решения 
вопросов местного значения вновь образованных поселений». В 
соответствии с ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в РФ» на территории Лискинского муници-
пального района было создано новое образование – городское 
поселение г. Лиски. При формировании перечня имущества, на-
ходящегося к моменту вступления в силу Федерального закона 
в собственности Лискинского муниципального района и под-
лежащего передаче в муниципальную собственность городского 
поселения г. Лиски, были допущены неточности. Их и должен 
устранить предложенный законопроект.

Суррогату – не место на рынке
На заседании комитета областной Думы по предпринима-

тельству (председатель – Евгений КИТАЕВ, фракция «Единая 
Россия») были рассмотрены предложения по внесению изме-
нений в Закон «О государственном регулировании отдельных 
правоотношений в сфере производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции на тер-
ритории Воронежской области». 

С данной законодательной инициативой выступило прави-
тельство области. Законопроектом предполагается отменить 
требование о наличии у организаций потребкооперации паево-
го фонда в размере не менее 300 тыс. рублей для осуществления 
розничной продажи алкогольной продукции.

Как сообщил начальник отдела Лицензионной палаты об-
ласти Сергей Сморчков, аналогичные ограничительные меры 
самарских законодателей в отношении потребкооперации опро-
тестовала прокуратура. В соответствии с Гражданским кодексом 
РФ, потребительские общества являются некоммерческими 
организациями, поэтому наличие у них уставного капитала не 
предусмотрено.

По словам С. Сморчкова, с 2006 по 2009 год количество точек, 
торгующих алкоголем, сократилось в нашей области с 5,6 тыс. до 
3,2 тыс. Вследствие этого в отдельных населённых пунктах возрос-
ло потребление различных суррогатов. Отмена ограничительных 
мер для потребкооперации приведёт к тому, что качественная 
алкогольная продукция потеснит суррогат. 

В ходе обсуждения законопроекта высказывались различные 
точки зрения. В частности, по мнению депутата областной Думы 
Ильи Ерихонова (фракция «Справедливая Россия»), данный 
законопроект ставит потребкооперацию на розничном рынке 
в привилегированное положение, что противоречит антимоно-
польному законодательству.

После обмена мнениями члены комитета областной Думы по 
предпринимательству рекомендовали принять данный законо-
проект на ближайшем заседании регионального парламента. 

На заседании комитета по предпринимательству был рас-
смотрен также вопрос об отзыве проекта федерального закона 
«О внесении изменения в статью 24 Федерального закона  

«О розничных рынках и о внесении изменений в Трудовой кодекс 
РФ», внесённого областной Думой в Госдуму РФ в порядке за-
конодательной инициативы. 

Как выяснилось, в Госдуму РФ уже внесён схожий по со-
держанию проект федерального закона. Он предусматривает 
перенос даты, с которой управляющие рынками компании могут 
использовать для продажи товаров исключительно капитальные 
здания, строения и сооружения, на 1 января 2015 года, а на сель-
скохозяйственных рынках – на 1 января 2017 года.

В заседании комитета приняли участие депутаты областной 
Думы – члены фракции КПРФ Андрей Рогатнев и Андрей 
Зоткин.

Социальные статьи  
профинансируют  
в первую очередь

В Парламентском центре вчера состоялось заседание 
комитета областной Думы по бюджету, налогам, финансам 
и банковской деятельности (председатель – Александр ВЕ-
РИКОВСКИЙ, фракция «Единая Россия»), на котором был 
рассмотрен проекта закона «О внесении изменения в статью 21 
Закона Воронежской области «Об областном бюджете на 2009 
год и на плановый период 2010 и 2011 годов».

Первый заместитель председателя правительства области – 
руководитель департамента финансово-бюджетной политики 
Надежда Сафонова проинформировала депутатов областной 
Думы о том, что с целью гарантированной защиты населения 
министерство финансов РФ рекомендовало всем субъектам Фе-
дерации в первом квартале открыть лимиты, в первую очередь, 
для обеспечения социально значимых расходов. К ним относятся 
выплата заработной платы и начисления на неё, социальное обе-
спечение населения, оплата коммунальных услуг, лекарственное 
обеспечение, закупка продуктов питания, обслуживание госу-
дарственного долга. При этом из безвозмездного перечисления 
организациям и бюджетам исключаются субсидии на софинан-
сирование объектов капитального строительства. 

По остальным расходам, как указано в законопроекте, дове-
дение до главных распорядителей средств областного бюджета 
лимитов бюджетных обязательств должно осуществляться на 
основе анализа динамики фактического поступления доходов в 
областной бюджет, но не ранее чем по итогам за первый квартал 
2009 года.

После обсуждения предложенных изменений члены комитета 
рекомендовали рассмотреть данный законопроект на заседании 
областной Думы в первом и втором чтениях. 

В заседании комитета приняли участие депутаты областной 
Думы – члены фракции «Единая Россия» Юрий Акимов, Вячес-
лав Астанков, Евгений Китаев, Александр Пономарёв, Вячеслав 
Птицын, Пётр Семёнов, Сергей Ткачёв, Ярослав Шевель, а так-
же руководитель фракции «Справедливость» Юрий Анохин.

Госимущество:  
кризис вносит коррективы

В Парламентском центре состоялось заседание комитета 
областной Думы по собственности и приватизации (предсе-
датель – Валентин ПАВЛОВ, фракция «Единая Россия»), на 
котором был рассмотрен отчёт о деятельности департамента 
имущественных и земельных отношений Воронежской области 
за 2008 год.

Отчёт был представлен областной Думе в соответствии со 
ст. 10 Закона «Об управлении государственной собственностью 
Воронежской области».

С информацией по данному вопросу выступил заместитель 
руководителя департамента имущественных и земельных отно-
шений области Юрий Мирошников. Он отметил, что основной 
целью департамента имущественных и земельных отношений 
является повышение эффективности управления государствен-
ной областной собственностью и обеспечение планомерности 
процесса приватизации. 

По итогам 2008 года в результате использования и распоряже-
ния государственным имуществом области в консолидированный 
бюджет поступил 1 млрд. 134,2 млн. рублей, в том числе в об-
ластной бюджет – 332,6 млн. рублей, в местные бюджеты – 801,6 
млн. рублей. 

Приватизация госимущества в прошлом году принесла в об-
ластной бюджет 16,6 млн. рублей. Из них 3 млн. 864 тыс. рублей 
– это сумма, вырученная при проведении двух аукционов по 
продаже нежилых помещений.

Вместе с тем в программу приватизации кризис внёс свои 
коррективы – запланированная на конец года продажа восьми 
объектов газораспределительных сетей, расположенных в Талов-
ском и Острогожском районах, не состоялась. В результате чего 
бюджет недополучил имущественных неналоговых доходов в 
сумме около 300 млн. рублей.

Члены комитета по приватизации приняли информацию к 
сведению и решили в рамках парламентского контроля вернуться 
к рассмотрению этого вопроса в ближайшем будущем.

В заседании комитета приняли участие депутаты областной 
Думы Андрей Рогатнев (фракция КПРФ) и Илья Ерихонов 
(фракция «Справедливая Россия»).

в комитетах областной Думы



Областная Дума
Главный редактор - В.В. КолобоВ.

РедаКционная КоллеГия: 
Т.Г. МещеРяКоВа (председатель), М.а. андРейчуК, 
а.П. баВыКин, В.В. КолобоВ (зам. председателя), 
С.и. РудаКоВ, о.В. СоКолоВа, и.В. ТРаньКоВа. 

учРедиТель: ВоРонежСКая облаСТная дуМа
издание зарегистрировано управлением  
федеральной службы Россвязьохранкультуры  
по Воронежской области 24.01.2008 г.  
Регистрационное свидетельство Пи №ФС 36-0924Р.

над ноМеРоМ РабоТали:  
александр КоРобаноВ (ответсекретарь),  
Галина Минина, елена оРлоВа,  
александр ШеСТаКоВ; Сергей КолеСниКоВ (фото).

наШ адРеС: 394018, г.Воронеж, 
ул.Кирова, д.2, тел.: 554613. 

http://www.vrnoblduma.ru

4 | № 26 (25260)  |  Четверг, 26 февраля 2009 года  

– Татьяна Дмитриевна, в апреле 
этого года исполнится 15 лет с мо-
мента образования областной Думы. 
Одна из важнейших страниц истории 
воронежского парламентаризма 
связана с институтом регионального 
законодательства, бессменным ру-
ководителем которого Вы являетесь. 
Расскажите, пожалуйста, об истории 
его создания, основных целях и за-
дачах.

– Институт регионального законо-
дательства был создан в сентябре 1995 
года. Основная его цель – формиро-
вание и совершенствование регио-
нального законодательства. Эта цель 
достигается посредством проведения 
научных исследований и разработки 
проектов законов и иных нормативных 
правовых актов субъекта Федерации. 
Также мы оказываем научную, инфор-
мационную и методическую помощь 
органам государственной власти, 
муниципальным образованиям, граж-
данам и организациям по правовым 
вопросам. В соответствии со своим 
Уставом институт имеет право выпол-
нять договорные работы, проводить 
экспертизы нормативных правовых 
актов федерального, регионального и 
муниципального уровней.

– Как возникла идея создания 
института? 

– Во время моей работы в Централь-
ной избирательной комиссии с 1993 по 
1995 год мне приходилось в составе 
различных официальных делегаций 
изучать опыт парламентской работы 
других стран, в частности, Швейцарии 
и США. Именно в Швейцарии я впер-
вые познакомилась с деятельностью 
института сравнительного законода-
тельства при парламенте страны. Для 
нас, вузовских работников, институт 
– это прежде всего огромный коллек-
тив преподавателей и студентов. А 
там мы увидели небольшой институт, 
в штатном расписании которого было 
всего десять человек. Мы пытались 
выяснить: как такому маленькому 
коллективу удаётся делать большую 
работу? Оказывается, они привлекали 
большое количество специалистов со-
ответствующей отрасли. 

И когда после принятия в 1993 году 
Конституции Российской Федерации 
в нашей стране стало активно раз-
виваться законодательство субъектов 
РФ, мы выступили с идеей создания 
такого института. Здесь надо сказать 
большое спасибо И.М. Шабанову, ко-
торый в апреле 1994 года был избран 
председателем Воронежской област-
ной Думы первого созыва. Он сразу по-
верил в эту идею и поддержал нас. Нам 
выделили комнату в Парламентском 
центре и сказали: «Работайте». 

Сейчас подобные институты созда-
ны и действуют уже в 12 российских 
регионах. И этот процесс продолжа-
ется. 

– Какой вклад внёс институт в раз-
витие законодательства?

– За период существования институ-
та совместно с юристами администра-
ции области и областной Думы, иными 

специалистами мы разра ботали более 
200 проектов областных законов. В их 
числе – Устав Воронежской области, 
Кодекс о выборах, референдумах и от-
зыве выборных лиц (Избирательный 
кодекс Воронежской области), «О мест-
ном самоуправле нии в Воронежской 
области», «О бюджетном процессе в 
Воронежской облас ти», «О градострои-
тельной деятельности на территории 
Воронежской облас ти» и другие.

Выполнена юридическая экспер-
тиза более 50 проектов нормативных 

правовых актов Воронежской области, 
более 40 Уставов муниципальных об-
разований и организаций.

В 2007 году был проведён мони-
торинг законодательства области, 
по результатам которого внесены 
изменения в более чем 100 законов в 
целях приведения их в соответствие с 
федеральным законодательством.

– Имеете ли Вы опыт работы с фе-
деральным законодательством?

– По обращениям Государственной 
Думы и Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
институт принимал участие в экспер-
тизе девяти проектов федеральных 
законов. В 2007 году институт принял 
участие в разработке аналитического 
доклада «О состоянии законодатель-
ства в Российской Федерации в 2007 
году». За данную работу нашему 
коллективу была объявлена благодар-
ность председателя Совета Федерации 
С.М. Миронова. В настоящее время 
заключено Соглашение о творческом 
сотрудничестве с Центром мониторин-
га Совета Федерации.

Мы также участвовали в подготовке 
проекта доклада Совета Федерации «О 
состоянии федеративных отношений и 
региональной политике в Российской 
Федерации». Имеется опыт экспертной 
работы в Конституционном суде РФ. 

– В прошлом году Ваш институт 
стал победителем запроса котировок 
на разработку проекта Федерального 
закона «Об инновационной деятель-
ности в Российской Федерации». 
Удалось ли выполнить государствен-
ный заказ?

– Первая попытка разработать и 

принять такой закон была сделана в 
2000-м году. Законопроект одобрили 
Госдума и Совет Федерации, но его 
отклонил Президент РФ, поскольку 
в нём было много недостатков, к 
примеру, отсутствовало определение 
инновационной деятельности.

Между тем жизнь не стояла на 
месте. Уникальный опыт инновацион-
ной деятельности и законодательного 
её обеспечения появился во многих 
субъектах Федерации, в том числе в 
Воронежской области. Региональные 
власти пытались хотя бы отчасти за-
полнить правовой вакуум. 

О необходимости скорейшей разра-
ботки и принятия «инновационного» 
закона говорилось на выездном за-
седании Комитета Совета Федерации 
по экономической политике, пред-
принимательству и собственности, 
прошедшем в феврале прошлого года 

в Воронеже. Сенаторы проголосовали 
за создание рабочей группы по под-
готовке этого законопроекта. Вскоре 
был проведён запрос котировок. Мы 
его выиграли и написали проект феде-
рального закона «Об инновационной 
деятельности в Российской Федера-
ции». В конце прошлого года он был 
принят аппаратом Совета Федерации. 
Далее он будет рассматриваться в 
Федеральном Собрании РФ в уста-
новленном законом порядке.

Сейчас с нами ведутся переговоры 
о дальнейшем сотрудничестве в за-
конотворческой сфере. Возможно, 
мы будем участвовать в работе над 
проектом федерального закона о кон-
троле над деятельностью российского 
парламента.

– Каков характер научных иссле-
дований, проводимых в институте?

– Институт с позиций системного 
анализа проводит научные исследо-
вания влияния права на социально-
экономическую деятельность региона 
и вырабатывает предложения и ре-
комендации по совершенствованию 
законодательства и правопримени-
тельной практики. В этих целях мы 
тесно сотрудничаем с юридическим 
факультетом ВГУ и другими вузами. 

Проводятся конференции и «кру-
глые столы». Совместно с Саратов-
ским филиалом института государ-
ства и права Российской академии 
наук, Саратовским юридическим 
институтом МВД России, научно-
образовательным центром правоо-
хранительной политики современной 
России подготовлена коллективная 
монография «Современные методы 

исследования в правоведении».
– Как выглядит наш регион на 

фоне других субъектов Российской 
Федерации?

– Весьма достойно. Одна из основ-
ных причин, на мой взгляд, – это 
эффективная совместная работа депу-
татского корпуса и аппарата областной 
Думы, администрации области, инсти-
тута регионального законодательства 
и учёных воронежских вузов. Эта 
работа совместила в себе элементы 
науки и практики. В результате воз-
никла прочная законодательная база. 
Это видно даже по количеству тех 
актов, которые были опротестованы 
прокуратурой. На фоне других регио-
нов оно не велико.

Кроме Воронежской области подоб-
ный опыт есть в нескольких субъектах 
РФ, в частности, в Свердловской, 
Саратовской и Иркутской областях. 

Качество законотворческой работы в 
них, благодаря слиянию деятельности 
практиков-парламентариев и учёных, 
оказалось самым высоким. Не случай-
но к нам обращались коллеги даже из 
Москвы и Санкт-Петербурга с прось-
бой выслать им Устав института.

– Какие пробелы существуют в 
региональном законодательстве?

– Наличие пробелов – это есте-
ственное явление в развитии законода-
тельства. В основном, они возникают в 
том случае, когда федеральный законо-
датель, принимая тот или иной закон 
по предметам совместного ведения, 
оставляет правовое поле для регули-
рования субъектом Федерации.

Поэтому не менее двух раз в год со-
вместно с правовым управлением пра-
вительства области и государственно-
правовым управлением областной 
Думы мы анализируем состояние 
регионального законодательства; 
устанавливаем, какие пробелы «пре-
поднёс» законодатель; составляем 
план работы и определяем, что нужно 
делать в первоочередном порядке. 

– Юридический факультет ВГУ 
является самой настоящей «кузницей 
кадров». В чём секрет?

– Секрет – в высоком уровне под-
готовки специалистов на юридическом 
факультете, где работают и учёные, и 
практики; удачно сочетаются тради-
ции и инновации. 

Теория обогащается практикой. 
Только на нашей кафедре подго-
товлено и защищено 18 кандидат-
ских диссертаций. Руководители 
государственно-правового управления 
областной Думы и правового управ-

«Одно крыло – теория,  
другое – практика…»

ления правительства области С.М. 
Бекетова и В.Г. Карташов блестяще 
защитили кандидатские диссертации.

 По сложившейся традиции практи-
ку наши студенты проходят в област-
ной Думе. Практически все сотрудники 
юридических служб областной Думы и 
правительства области – выпускники 
юрфака ВГУ. 

Не будь практики, неизвестно, 
какой был бы результат. Есть очень 
хорошее выражение: «Юридическая 
наука, как птица с двумя крыльями. 
Одно крыло – теория, другое – практи-
ка». Как не может птица летать с одним 
крылом, так юридическая наука не 
может эффективно развиваться либо 
без теории, либо без практики. 

– Вы сказали о том, что были 
членом Центральной избирательной 
комиссии РФ первого созыва. Как 
это произошло?

– Однажды рано утром (это было 
воскресенье) раздался телефонный 
звонок и я услышала голос А.Я. Кова-
лёва, главы администрации области: 
«Согласны ли Вы быть членом ЦИК?». 
В 1993 году слово «ЦИК» у нас не 
ассоциировалось с Центральной из-
бирательной комиссией. Это мог быть, 
скажем, Центральный исполнитель-
ный комитет… Я уточнила, о чём идёт 
речь, и сразу же дала своё согласие. 
Вскоре вышел Указ Президента РФ, в 
котором была моя фамилия. 

Это была очень интересная рабо-
та. Шло становление Центральной 
избирательной комиссии. Возглав-
лял её Николай Тимофеевич Рябов. 
Период был сложный. Нормативная 
база, необходимая для эффективной 
работы российского парламента, на 
тот момент отсутствовала. Пришлось 
начинать практически «с нуля». Нам 
очень повезло с государственным ап-
паратом –бывшего Верховного Совета 
СССР. Именно тогда я поняла роль 
высококвалифицированного аппарата 
в организации работы органов государ-
ственной власти. 

Мы очень быстро наладили работу. 
Лично я отвечала за подготовку По-
ложения о выборах депутатов Госу-
дарственной Думы. Вскоре оно было 
утверждено Указом Президента РФ. 
Сразу же после этого мы взялись за 
разработку аналогичных документов 
о выборах членов Совета Федерации. 
Затем начали писать положение о 
порядке проведения референдума. Ра-
ботали, конечно, до ночи, было очень 
интересно, потому что всё – впервые. 

Могу добавить: Ельцин каждый 
день звонил Рябову и интересовался: 
как идёт работа. В этом плане кон-
троль, связь Президента с Централь-
ной избирательной комиссией были 
постоянными.

– Вы – известный учёный, зав. ка-
федрой ВГУ, руководитель институ-
та... Как удаётся успешно совмещать 
эти обязанности?

– Скажу честно: порой бывает 
нелегко. Просто есть понятие орга-
низованности. Папа у меня – генерал, 
и поэтому с детства воспитывал вну-
треннюю организованность. Он с утра 
ставил мне задачи: что надо сделать в 
течение дня. И вечером строго спраши-
вал их исполнение. А когда так – каж-
дый день, то ты невольно приучаешься 
ценить каждую минуту, определяешь 
своё значение. Это первое. 

И второе. Когда я уже стала руко-
водителем, поняла простую истину: 
надо уметь правильно распределить 
функции, объём работы, надо дове-
рять людям, и надо контролировать 
выполнение поручений. Тогда всё 
получится.

– Есть ли у вас хобби?
– Люблю водить машину (конеч-

но, когда есть время). Люблю петь 
старинные романсы (закончила музы-
кальное училище). Люблю общаться с 
друзьями. Люблю читать. Много чего 
люблю…

беседу вёл  
Владимир КолобоВ.

Былое и Дума
На наши вопросы отвечает директор государственного учрежде-
ния «Институт регионального законодательства», доктор юриди-
ческих наук, профессор, Заслуженный юрист РФ, заведующий 
кафедрой конституционного права России и зарубежных стран Во-
ронежского государственного университета Татьяна ЗРАЖЕВСКАЯ.

Депутат областной Думы II созыва 
(1997-2001 годы), профессор Воро-
нежского государственного аграрного 
университета имени К. Д. Глинки Иван 
Михайлович СУРКОВ:

1. В основе моей программы, с которой 
я шёл на выборы в Думу, была защита 
сельхозпроизводителя от диспаритета цен 
на сельскохозяйственную и промышлен-
ную продукцию, отстаивание интересов 
колхозов и совхозов, промышленных пред-
приятий в ходе приватизации.

Будучи не просто рядовым депутатом, 
но и председателем постоянной комиссии 
по образова нию, науке и высшей школе 
областной Думы, я стремился защищать 
образовательные учреждения, прежде 
всего, детские интернаты, спецшколы 
от недофинансирования. Задуманное 
полностью не удалось осуществить, но 
наши областные законы, постановления 
замедляли разрушительные процессы 
приватизации. 

Принятый нами областной закон «Об 
образовании» остановил негативные про-
цессы в этой сфере, происходившие в ходе 
бурной приватизации и неконтролируемо-
го взлёта потребительских цен.

2.  Думаю, что традиции всё-таки под-
держиваются, несмотря на заметные из-
менения в самом депутатском корпусе и в 
стиле его работы.

3. Будущее регионального парламен-
таризма вижу в дальнейшем укреплении 
самостоятельности представительных 
(законодательных) органов власти, мень-
шей зависимости  от давления «верхов» 
и областной администрации, в работе на 
опережение. Часть федеральных законов 
должна приниматься Госдумой на основе 
законодательных инициатив региональных 
парламентов. Сейчас большинство из ини-
циатив снизу, к сожалению, не доходит до 
статуса принятого закона.

Депутат областной Думы I созыва  
(1994 – 1996 годы), глава Подгоренского 
муниципального района Иван Ефимович 
ВОРОбьЕВ:

1. В областную Думу I созыва были из-
браны представители не только различных 
отраслей народного хозяйства, но и полити-
ки самых разных убеждений. Из них многие 
были совершенно не готовы к работе в 
сфере законодательства. Не утонуть в бес-
плодных дискуссиях в процессе принятия 
решений помогало то, что стержень этого 
созыва составляли главы сельских районов, 
избранные депутатами областной Думы. 
Заседания проходили, как правило, каждую 
неделю и продолжались два дня. Областная 
Дума работала напряжённо, с каждым ме-
сяцем всё более продуктивно.

Моя программа, с которой я шёл на 
выборы, была направлена на то, чтобы со-

юриДический компас

Начало нового 2009 года ознаменовано вступлени-
ем в силу ряда федеральных законов и подзакон-
ных актов, регулирующих земельные отношения, 
а также отношения, связанные с ними, – ведение 
личного подсобного хозяйства, уплата земельного 
налога и другие.

1 января 2009 года вступил в силу Федеральный закон от 
30.12.2008 года № 302-ФЗ «О внесении изменения в статью 8 
Федерального закона «О личном подсобном хозяйстве». Зако-
ном определен перечень сведений о личном подсобном хозяйстве, 
которые должны содержаться в похозяйственной книге.

Согласно Федеральному закону «О личном подсобном хо-
зяйстве» учёт личных подсобных хозяйств осуществляется в 
похозяйственных книгах, которые ведутся органами местного 
самоуправления поселений и органами местного самоуправления 
городских округов. Ведение похозяйственных книг осуществля-
ется на основании сведений, предоставляемых на добровольной 
основе гражданами, ведущими личное подсобное хозяйство. 
Согласно дополнениям, внесенным в указанный закон, в похо-
зяйственную книгу включаются следующие сведения: фамилия, 
имя, отчество и дата рождения гражданина, которому предо-
ставлен или которым приобретен участок, а также сведения о 
членах его семьи, совместно проживающих с ним или совместно 
осуществляющих с ним ведение подсобного хозяйства; площадь 
земельного участка, занятого посевами, посадками, плодовыми 
и ягодными насаждениями; количество сельскохозяйственных 
животных, птиц и пчёл; сельскохозяйственная техника, обору-
дование, транспортные средства, принадлежащие гражданину, 
ведущему личное подсобное хозяйство, на праве собственности 
или ином праве.

1 января 2009 года вступил в силу приказ Минэкономразвития 
РФ от 24.11.2008 года № 412 «Об утверждении формы межевого 
плана и требований к его подготовке, примерной формы изве-
щения о проведении собрания о согласовании местоположения 
границ земельных участков». Данным приказом утверждены 
также требования к подготовке межевого плана.

В соответствии с указанными формой и требованиями, меже-
вой план состоит из текстовой и графической частей. В текстовой 
части межевого плана содержатся сведения, в частности, об об-
разуемых земельных участках и их частях, сведения об изменен-
ных земельных участках и их частях, сведения об уточняемых 
земельных участках и их частях, заключение кадастрового ин-
женера, акт согласования местоположения границы земельного 
участка. В графическую часть межевого плана включаются схемы 
геодезических построений и расположения земельных участков, 
чертеж земельных участков и их частей, абрисы узловых точек 
границ земельных участков.

С 11 января 2009 года действует в новой редакции Феде-
ральный закон «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения». Изменения в данный закон внесены Федеральным 
законом от 30.12.2008 г. № 297-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 16 Федерального закона «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения», который продлил до восьми лет 
срок приведения в соответствие с правилами Гражданского 
кодекса РФ договоров аренды земельных долей, заключенных 
до вступления в силу Федерального закона «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения».

Ранее указанный срок составлял шесть лет, со дня всту-
пления в силу Федерального закона «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения». В соответствии с изме-
нениями, внесенными в указанный Федеральный закон, этот 
срок составит восемь лет. Также с шести до восьми лет увели-
чен срок, в соответствии с которым в случае, если договоры 
аренды земельных долей в течение восьми лет не приведены в 
соответствие с правилами Гражданского кодекса РФ и пункта 
2 статьи 9 данного Федерального закона, к таким договорам 
будут применяться правила договоров доверительного управ-
ления имуществом.

В заключение следует отметить, что субъектом законода-
тельной инициативы данного Федерального закона выступила 
Воронежская областная Дума.

С 26 января 2009 года вступили в силу изменения, внесенные 
в Налоговый кодекс РФ Федеральным законом от 22.12.2008 
года № 263-ФЗ «О внесении изменений в статьи 333.33 и 333.35 
части второй Налогового кодекса РФ».

Изменениями, внесенными в Налоговый кодекс РФ, размер 
государственной пошлины, взимаемой с физических лиц и ор-
ганизаций за государственную регистрацию прав, ограничений 
(обременений) прав на земельные участки из земель сельскохо-
зяйственного назначения, сделок, на основании которых ограни-
чиваются (обременяются) права на них, снижен с 500 рублей (для 
физических лиц) и 7500 рублей (для организаций) до 100 рублей; 
за государственную регистрацию доли в праве общей собствен-
ности на земельные участки из земель сельскохозяйственного 
назначения – до 50 рублей. 

Государственно-правовое управление 
 аппарата Воронежской областной думы.

Обзор изменений  
земельного  
законодательства РФ

Татьяна Григорьевна под-
робно рассказала студентам 
о законодательной деятель-
ности депутатов областной 
Думы. Особое внимание она 
уделила вопросам нормативно-
правового обеспечения ре-
ализации государственной 
молодёжной политики на тер-
ритории области в целом и  
г. Нововоронежа в частности. 

– Областной Думой приня-
та областная целевая програм-
ма «Молодёжь (на 2007-2011 
годы)». По инициативе губер-
натора и депутатов региональ-
ного парламента сформирован 
и активно действует Молодёж-
ный парламент. В настоящее 
время с участием активистов 
молодёжных организаций раз-
рабатывается проект закона «О 
государственной молодёжной 
политике в Воронежской об-
ласти», – отметила Т.Г. Меще-
рякова. 

В этой встрече приняли 
участие глава городского окру-
га Нововоронеж, председатель 
городской Думы Анатолий 
Неплюев, глава администра-
ции Нововоронежа Сергей 
Акимов, руководитель тер-
риториальной избирательной 

комиссии Людмила Михай-
ловская. Они проинформи-
ровали молодых людей о дея-
тельности органов местного 
самоуправления по решению 
вопросов жизнеобеспечения 
города и перспективах его 
дальнейшего развития. 

Студенты колледжа задали 
гостям множество вопросов. 
Они касались деятельности 
местных властей, проблем за-
нятости, досуга. На все вопро-
сы были даны исчерпывающие 
ответы. 

– Такие встречи очень важ-
ны, – подвела итоги Т.Г. Меще-
рякова. – Во-первых, появляет-
ся возможность почувствовать, 
чем живёт молодёжь, на что 
надеется. Такие оценки не-
маловажны для нашей законо-
дательной работы. Во-вторых, 
через год нововоронежским 
избирателям предстоит вы-
бирать депутатов городской 
Думы. Многие из нынешних 
студентов впервые придут к 
избирательным урнам. От их 
выбора будет зависеть дальней-
шее развитие города и региона. 
Насколько осознанным будет 
выбор, зависит от правовой 
культуры, от участия молодёжи 

в выборном процессе. После 
сегодняшней встречи у студен-
тов, несомненно, прибавится 
знаний в области государ-
ственного и законодательного 
строительства. 

После окончания встречи 
каждому студенту Новово-
ронежского политехнического 

колледжа были вручены памят-
ки молодого избирателя. 

День молодого избирателя 
проводится в учебных заве-
дениях области третий год 
подряд. Инициатором данной 
Всероссийской акции является 
Центральная избирательная 
комиссия РФ.   

Будущее выбирать молодым
Первый заместитель председателя областной 
Думы Татьяна МЕЩЕРЯКОВА (фракция «Единая 
Россия») посетила г. Нововоронеж и в рамках Дня 
молодого избирателя встретилась со студентами 
политехнического колледжа.

Планёрка в институте регионального законодательства.

Мы продолжаем публиковать материалы, посвящённые 15-летнему 
юбилею Воронежской областной Думы, который будет отмечаться в марте 
этого года. Напомним вопросы нашей анкеты, которую мы адресовали 
депутатам регионального парламента разных созывов:
1. С какой программой вы шли на выборы? Удалось ли претворить 
намеченные планы в жизнь? 2. Сохранили ли депутаты областной Думы IV 
созыва, на ваш взгляд, заложенные вами традиции? 3. Каким вы видите 
будущее регионального парламентаризма?

Традиции сохранены хранить все лучшие достижения. И всё же 
я был и за «ветер перемен».

К числу конкретных планов, которые 
удалось за эти годы осуществить в Под-
горенском районе, можно отнести при-
влечение крупных инвесторов в реальный 
сектор экономики для реализации многих 
программ, в частности, по строительству 
Подгоренского цементного района (13 
млрд. рублей инвестиций). Сельскому 
хозяйству помогли такие инвесторы, как 
ЗАО НПО «Агрофирма-Апротек», ООО 
«Агранд», ООО УК «Агро-Инвест». Их 
денежные вложения составили более 500 
млрд. рублей. Благодаря этому, район уже 
второй год подряд оказывается в пятёрке 
лидеров по урожайности зерновых и тех-
нических культур. Удалось сохранить в 
рабочем состоянии социальные объекты. 
В районе построены Сангуновский Дом 
культуры, две врачебные амбулатории, 
школа в селе Терновое на 108 учащихся. 
Ведётся строительство школы в посёлке 
Подгоренский на 1200 учащихся. Еже-
годно прокладываются сотни километров 
газоразводящих трубопроводов, газифици-
руется более 500 домовладений.

2. Считаю, что нынешние депутаты не 
только сохраняют лучшие традиции, но и 
работают более профессионально. Многое 
изменилось к лучшему.

3. В соответствии с Федеральным за-
коном №131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» вот уже четвёр-
тый год я работаю главой муниципального 
района и одновременно возглавляю Совет 
народных депутатов района. К сожалению, 
на заседания областной Думы не был 
приглашён в этом качестве ни разу. Дума 
принимает программы развития области, 
бюджет и т. д., но глав районов к этой работе 
почему-то не привлекают. Думаю, это не-
правильно. И такое положение дел может 
не лучшим образом сказаться на дальней-
шем развитии районов области.
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Виктор ЕлисЕЕВ,

краевед Отчёт  
о работе за 2008 год 
Николай Иванович БуНеев, депутат 
воронежской городской Думы по 
двухмандатному избирательному округа № 2 

Бунеев Николай Иванович, депутат Воронежской город-
ской Думы по двухмандатному избирательному округу 
№2, является председателем постоянной комиссии по 
жилищно-коммунальному хозяйству и благоустройству, 
а также членом постоянной комиссии по бюджету, 
экономике, планированию, налоговой политике и 
инвестициям.
Каждый 2-й и 4-й вторник месяца, с 14 до 17 часов, Ни-
колай Иванович ведёт в округе личный приём граждан 
по адресу: ул. Остужева, 1 «а» (Детский центр «Улыбка», 
вход со двора). Приёмная открыта ежедневно, по буд-
ням с 9 до 17 часов.
Телефон общественной приемной: 44-67-37

Татьяна ЮШКиНА

Эртильский район

Слово «культура» в его имени 
неслучайно: за какую бы сферу 
сельской жизни ни взялись новые 
хозяева – будь то растениеводство, 
животноводство или социальные 
проблемы, их неизменно отличают 
основательный подход и цивилизо-
ванное решение.

 Поначалу, а точнее, немногим 
более года назад местные жители 
удивлялись внушительным планам 
инвесторов, - уж очень затратные 
проекты задумала компания. Но 
когда капитальные вложения пош-
ли не только в оборотные, но и в 
основные средства производства, 
сомнения рассеялись. Постепенно 
стало возрождаться растениевод-
ство, молочное животноводство, 
появились амбулатории, автобусы 
для школьников. 

Животноводство получило вто-
рое рождение: дополнив оставшиеся 
от прежнего хозяйства 160 голов 
крупного рогатого скота элитным 
поголовьем красно-пёстрой гол-
штинской породы, инвестор довёл 
численность стада до 600. А с молод-
няком оно насчитывает больше 1000 
голов, и это не предел. 

Да и саму ферму сегодня не 
узнать: все помещения снаружи за-
браны под металлический сайдинг, 
на большинстве из них заменена 
кровля, сделаны отмостки. Доярки 
прошли специальное обучение, в том 
числе по навыкам предупреждения 
мастита у коров. Они работают на со-

временном доильном оборудовании 
с охлаждением молока, за которое, 
кстати, Аннинский молочный завод 
даёт хорошую цену. 

Пусть удои пока не рекордные, 
но они постоянно повышаются. И 
хотя прибыли остаются в перспек-
тиве, ибо пока больше затрат, но 
экономический расчёт дополняет 
расчёт хозяйственников, строящих 
долгосрочный бизнес. Рабочие 
места, материальный достаток, 
достойная жизнь становятся для 
людей хорошим стимулом крепко 
укорениться на родной земле. А 
прибыль – это всего лишь вопрос 
времени…

Компания обрабатывает в Эр-
тильском районе 24 тысячи гектаров 
земли. Первоначально по большей 
части взяли залежи, которые при-
шлось поднимать как целину. Поэто-
му первые затраты при посевной в 

некоторых хозяйствах обошлись в 
несколько раз дороже, чем в стабиль-
но работающих. 

Незатратная обработка почвы без 
оборота пласта - отнюдь не модное 
течение. Тщательно взвесив все «за» 
и «против», руководство останови-
лось на технологии минимальной 
обработки земли под все культуры. 
Это приводит к значительной эко-
номии, хотя психологически порой 
воспринимается сложно. Ведь ис-
покон века у хлеборобов считалось, 
что поле должно быть как «воронье 
крыло». Тем не менее, научились 
работать на многофункциональных 
посевных и почвообрабатывающих 
комплексах, правильно настраивать 
сложную технику, которая за один 
проход делает несколько операций. 
Местных механизаторов консуль-
тируют специалисты из Германии, 
Швеции, Финляндии.

Культиватор «Топдаун» работает 
без оборота пласта, дискаторы захва-
том 12,5 метра проводят поверхност-
ную обработку, стерневые сеялки рабо-
тают по нулевой обработке почвы. Во 
время уборки урожая зерновых, чтобы 
не уплотнять верхние слои почвы, ис-
пользуются  «Анабургеры», которые 
оказывают минимальное воздействие 
на почву. Они разгружают комбайны 
в 20-тонный бункер-накопитель, вы-
возят урожай на край поля, где пере-
гружают в машину. В сезон техника 
работает круглосуточно, и трудиться 
на ней, по словам механизаторов, одно 
удовольствие. Имеется такая, которой 
в России мало. Например, комбайн 
«Лексион Клаас» для уборки зерно-
вых, бобовых и технических культур 
ООО «Агрокультура «Эртиль» купи-
ла первой в нашей стране. 

В первый год зерновых получено 
более 73 тысяч тонн,   урожайность 
составила 34 центнера. Наилучшие 
показатели - в подразделении «Сер-
геевское», где урожайность ранних 
зерновых составила на круг 44 цент-
нера с гектара. В перспективе здесь 
и в «Александровском» планируется 
организовать  семеноводческие хозяй-
ства по зерновым и выращивать семе-
на для входящих в холдинг хозяйств. 

Поскольку производство зерна 
требует затрат по его хранению и 
доработке, ООО «Агрокультура 
«Эртиль» возвело свои хранилища 
и мини-элеватор ёмкостью 10 тысяч 
тонн с расширением до 30 тысяч. 
Системный подход к развитию таких 
сложных отраслей сельского хозяй-
ства, как молочное животноводство 

и растениеводство вкупе с хранением 
и переработкой урожая – задача не-
простая. Общая сумма привлечён-
ных финансовых инвестиций в рай-
он составила более 660 миллионов 
рублей. Из них на животноводство 
– более 116 миллионов, на развитие 
социальной инфраструктуры села – 
около четырёх миллионов рублей. 

Людмила Данковцева, испол-
нительный директор ООО «Агро-
культура «Эртиль», руководитель 
производственного подразделения 
«Сергеевское», отмечает, что с при-
ходом инвестора в корне преобрази-
лись и производство, и социальная 
сфера хозяйства. Неукоснительно 
соблюдается КЗОТ, зарплата вы-
плачивается вовремя. 

Когда в сферу интересов ин-
вестора наряду с производством 
входят и социальные проблемы, их 
комплексное решение в итоге даёт 
больше, чем коммерческий эффект. 
Это даёт успешное экономическое и 
социальное развитие района. 

- Крупный инвестор идёт туда, где 
его ждут партнёрские отношения с 
администрацией района, - говорит 
глава Эртильского муниципального 
района Николай Парахин. – Мы 
обоюдно заинтересованы в необхо-
димой для бизнеса инфраструктуре 
и дружественном режиме админи-
стрирования. Не воспользоваться 
такими преимуществами - значит 
опоздать, чего мы позволить себе 
никак не можем.

Земля должна жить. Как и люди 
на ней. В этом позиции администра-
ции района и инвестора совпадают.

Сомнения развеяли делами
сельское хозяйство | На эртильскую землю пришёл серьёзный и сильный инвестор в лице ООО «Агрокультура «Эртиль» 

Наталья сТолпоВсКАя

Хитростям продавцов кризис 
– не помеха. Одним из самых 
популярных видов обмана по-
требителя остаётся так называе-
мое «дополнительное сервисное 
обслуживание». Чаще всего этим 
грешат крупные сетевые магази-
ны, торгующие бытовой техникой 
и электроникой. 

-При покупке сложного тех-
нического товара продавцы, в 
частности сети магазинов «Эльдо-
радо»,  предлагают покупателям 
заключать договоры на дополни-
тельное сервисное обслуживание, 
-рассказывает председатель Во-
ронежской региональной обще-
ственной организации «Центр 
защиты прав потребителей», 
член  областной общественной 
палаты Светлана Андреева, - это 
отдельная услуга, которая стоит 
немалых денег,  и якобы гаранти-
рует бесплатный ремонт техники 
в течение двух лет с момента 
покупки. 

Свежая история. Женщина 
купила телевизор. Отдала за него 
32 тысячи рублей, после чего ей 
предложили заключить договор 
о дополнительном обслуживании 
на 4 400 рублей. В этом же мага-
зине за 4 590 рублей она купила 
DVD (сумма дополнительного 
обслуживания - 844 рубля). Поз-
же покупательница приобрела в 
том же месте стиральную машину 
стоимостью 13 000 рублей (сумма 
дополнительного обслужива-
ния - 3 300 рублей). Итого около 
10 000 рублей женщина заплатила 
только за дополнительное сер-
висное обслуживание в течение 
двух лет!.

-Простите, но где же гаран-
тийное сервисное обслужива-
ние? – спрашивает Светлана 
Андреева. - Что же это за завод-
изготовитель, который не даёт 

двухлетнюю гарантию на работу 
произведённой им техники? Все 
порядочные предприятия обяза-
ны предоставлять гарантийный 
срок обслуживания своей про-
дукции. Именно для этих целей 
существуют авторизованные 
сервисные службы.

Согласно 16-й статье Закона о 
правах потребителя,  при продаже 
одного товара (или услуги) про-

давец не имеет права навязывать 
покупателю ещё один товар (или 
услугу). Всё остальное, по словам 
защитницы прав потребителей, - 
самодеятельность предприятий 
торговли. 

А вот ещё одно новшество, по-
лучившее в Воронеже широкое 
распространение. Дело касается 
продажи автомобилей. Обычно 
магазины, торгующие авто не 
располагают крупной суммой, не-
обходимой для покупки машин у 
компании - производителя. Нуж-
ную сумму, как правило, берут 
в кредит. В свою очередь, банк, 
чтобы как-то обеспечить свои 
деньги, забирает у автосалона 

паспорта технического средства 
(ПТС) и хранит их у себя

-Дальше начинается самое 
интересное, - продолжает Свет-
лана Андреева,  - автосалоны 
продают машины стоимостью 
600 тысяч рублей и выше. А в 
договоре купли-продажи от руки 
пишут «ПТС вы получите в те-
чение пяти дней после покупки». 
Дескать, отдадим, но как-нибудь 

потом. К слову,  
в  отдельных 
случаях этот 
срок увеличи-
вается до «22 
б а н к о в с к и х 
дней». Зачем 
тогда, спраши-
вается, человек 
приобрёл авто? 
Для того, что-
бы смотреть на 
него? Наруше-
ние федераль-
ного закона на 
лицо!

Увы, с каж-
дым днём рынок становится всё 
изощрённей. Продавцы вежли-
во, с улыбкой «разводят» по-
купателей. 

-В связи с кризисом люди 
считают каждую копейку, ищут, 
где дешевле, - делится наблюде-
ниями Светлана Андреева, - часто 
из желания сэкономить покупают 
товар с витрины или товар по 
сниженной цене, но особо не за-
думываются, почему он такой 
дешёвый.

Типичная история. Дорогую 
стиральную машину, на боку 
которой красовалась вмятина, 
покупательница В. купила значи-
тельно дешевле. «Ничего страш-
ного, поставлю её боком к стене», 
- рассуждала она. Но, как только 
женщина привезла покупку до-
мой и приступила к стирке, ма-
шинка завизжала-задребезжала 

и перестала работать.  В какой 
переделке побывала техника 
прежде чем «заслужить» скидку 
неизвестно. 

-Важный момент. Покупая 
сложную технику, обязательно 
проверьте её в работе,- напоми-
нает Светлана Андреева. -  Как 
правило, люди этого не делают. 
Включил покупатель дома но-
вую стиральную машину, а из 
неё полилась грязная вонючая 
вода. Что это? «Это завод про-
верял работу машины» - не 
моргнув глазом, говорит про-
давец. Конечно, это не так. За-
вод продаёт технику в смазке. 
Задача магазина: очистить эту 
смазку, проверить технику в 
присутствии покупателя и про-
дать в рабочем состоянии. Хотя 
и это не гарантирует покупателю 
спокойствия.

В торговом зале магазина 
на демонстрационном подиуме 
работал дорогостоящий теле-
визор. Покупатель С.  оценил 
качество изображения, звук и 
другие достоинства техники. В 
полном восторге он попросил, 
чтобы ему продали именно этот 
телевизор.  Привёз чудо-технику 
домой. Включил – работает. 
Собрался идти на работу, стал 
выключать телевизор, а он не 
выключается. Ни при помощи 
пульта, ни при помощи кнопки 
на панели. Пришлось выдер-
нуть шнур из розетки и срочно 
звонить в магазин.  «Но у нас-
то телевизор работал,– ушёл в 
оборону продавец, - у вас не та 
розетка». Сменили розетку. «У 
вас – не то напряжение». Купили 
стабилизатор. В итоге на укро-
щение техники была брошена 
бригада мастеров. Долгая борьба 
покупателя за свои права  за-
кончилась возвратом телевизора 
на подиум. 

Брак на подиуме
Торговля | в магазинах вас могут «раскрутить» на ненужную трату денег

Дмитрий ДЕНисЕНКо

«Если бы не было лю-
дей, не было и результата», 
- так говорит о работе ООО 
«Магистраль» его дирек-
тор Николай Приймаков. 
Коллектив численностью 
немногим более 100 человек 
выполнил подрядных ра-
бот общим объёмом свыше 
100 миллионов рублей. На-
верное, вряд ли где-либо в 
сельском районе мы найдём 
предприятие, которое делает 
столько на строительстве ин-
женерных коммуникаций. Но 
Николай Иванович считает, 
что в минувшем году не уда-
лось использовать весь свой 
потенциал: «Можем строить 
до 150 километров стальных 
и полиэтиленовых трубопро-
водов в год, а сделали почти 

на треть меньше. К тому же, 
у нас нет больших переходя-
щих объектов на нынешний 
год, чего раньше не было». 
Впрочем, «не было бы сча-
стья…». Впервые за послед-
ние годы была предоставлена 
возможность полноценного 
отпуска для значительной 
части работников. Николай 
Иванович рассчитывает, что 
отдохнув, они с новыми си-
лами возьмутся за подготовку 
к сезону. 

- Мы сегодня можем ко-
пать, бурить, сверлить, про-
кладывать любые виды тру-
бопроводов «под ключ», - го-
ворит Николай Приймаков. 
– У нас есть соответствующая 
лицензия. А также, 75 единиц 
техники, в том числе десять 
экскаваторов, пять бар, две 
«проколочные» машины.

В частности, ООО «Ма-
гистраль» обладает пере-
довой технологией по бес-
траншейной прокладке ин-
женерных коммуникаций 
методом горизонтально-
направленного бурения. Для 
этого приобретены и экс-
плуатируются уникальные 
агрегаты американского про-
изводства Vermeer Navigator 
D33X44 и  Vermeer Navigator 
D24X40. Метод бестраншей-
ной прокладки трубопроводов 
позволяет производить работы 
без остановки дорожного дви-
жения и вскрытия покрытий, 
без ущерба сельхоз угодиям 
и лесным насаждениям, в 
условиях плотной застройки 
с максимальной точностью, 
обходя существующие под-
земные коммуникации под 
зданиями и любыми другими 

сооружениями с глубиной до 
20 метров и длиной до полу-
километра.

ООО «Магистраль» рабо-
тает на рынке строительства 
с 1995 года. Предприятие уже 
10 лет активно работает на 
прокладке межпоселковых и 
уличных газопроводов в Во-
ронежской области. Только в 
прошлом году выполнялись 
работы по прямым догово-
рам в Верхнехавском, Под-
горенском, Ольховатском и 
Кантемировском районах. 
На Белгородчине построили 
два газопровода в Алексеевке, 
занимались подключением к 
газо- и водопроводу школы в 
Валуйках, выполняли работы 
в родном Красногвардейском 
районе. Специалисты ООО 
«Магистраль» участвовали 
и в работах на автомагистра-

ли «Дон», где сегодня идёт 
масштабная реконструкция. 
Сделаны два «прокола» под 
дорожным полотном для 
волоконно-оптических кабе-
лей линий связи.  

Николай Иванович за-
труднился особо отметить 
кого-то из работников ООО 
«Магистраль»: «Все работали 
хорошо. Есть у людей по-
нимание, что доходы зависят 
от личного вклада каждого». 
Впрочем, на каждом конкрет-
ном объекте многое решает 
организация работ. С этим 
делом добросовестно справ-
ляются прорабы Александр 
Воронков, Василий Бородин, 
начальник лаборатории Вик-
тор Елистратов.

Почему ООО «Маги-
страль» удается побеждать в 
торгах?

Как поясняет Николай 
Приймаков, во-первых, у 
предприятия не было сбоев 
со сдачей и по срокам испол-
нения работ. Во-вторых, ООО 
«Магистраль» полностью 
обеспечивает строительные 
работы и выполняет их са-
мостоятельно. Имеющиеся 
тралы позволяют оперативно 

перебрасывать необходимую 
технику.

- Я всегда радуюсь, когда в 
ещё одну деревню приходит 
газ, несмотря ни на какие 
затраты, - говорит Николай 
Иванович. – Есть тепло, есть 
комфорт – есть возможность 
сохранить жизнь в деревне и 
развиваться… Все зависит от 
того, как мы будем работать 
сами. Земли и солнца хватит 
на всех, но никто не придет 
и не построит нашу благопо-
лучную жизнь.

На правах рекламы.

Линии жизни «Магистрали»
Газификация | Сельское строительное предприятие овладело передовыми технологиями

Работа в Думе
Николаю Ивановичу Бу-

нееву в городской Думе доста-
лась, пожалуй, самая сложная 
комиссия – по жилищно-
коммунальному хозяйству 
и благоустройству. Однако, 
когда он соглашался стать 
председателем этой нелёгкой 
комиссии, он понимал какая 
ответственность на него ло-
жится. С первых дней работы 
в этом качестве депутат Буне-
ев делал всё от него зависящее, 
чтобы улучшить положение 
дел в сфере ЖКХ, чтобы насе-
ление, в наше трудное время, 
как можно меньше страдало от 
проводимых реформ. 

В 2008 году постоянная 
комиссия,  возглавляемая 
Н. И. Бунеевым, рассмотрела 
огромное количество нор-
мативных актов и вопросов. 
Некоторые из них хотелось 
бы выделить особенно. При-
нят документ, регламенти-
рующий отношения в системе 
благоустройства, – Правила 
благоустройства на террито-
рии городского округа город 
Воронеж. Этот документ по-
зволяет определить ответ-
ственность должностных лиц 
и предприятий за уборку 
вверенных им территорий, за 
своевременный вывоз мусора, 
установку урн и лавочек, со-
держание дорог и газонов.

Совместно с Контрольно-
счётной палатой города Во-
ронежа, постоянная комиссия 
по ЖКХ, в минувшем году 
осуществляла контроль за 
деятельностью ряда муни-
ципальных предприятий. По 
итогам этих проверок, в не-
скольких случаях комиссия 
принимала решение о пере-
дачи дел в правоохранитель-
ные органы и рекомендовала 
главе города поставить вопрос 
о соответствии занимаемой 
должности руководителей 
предприятий допустивших 
серьёзные нарушения.

В том же, 2008 году ко-
миссия под руководством 
депутата Бунеева приняла 
нормативный акт – «О по-
рядке переселения граждан 
из аварийного жилищного 
фонда». Тем самым, утвердив 
программу и адреса домов, 
подлежащих сносу. 

Но, безусловно, главной 
задачей комиссии стал вопрос 
о защите горожан в условиях 
повышения тарифов на ком-
мунальные услуги и отказа 
от межтарифной разницы. 
Для этого был рассмотрен и 
принят нормативный акт – 
«О стандарте максимально 
допустимой доли расходов 
граждан на оплату жилого 
помещения и коммунальных 
услуг в совокупном доходе 
семьи»,  который призван 
оградить малоимущие слои 
населения от непомерно высо-
кой оплаты за коммунальные 
услуги.

Работа в округе
Вопросы и проблемы, воз-

никающие в избирательном 
округе № 2, для депутата 
Бунеева всегда были, есть и 
будут приоритетной задачей 
в его нелёгкой деятельности. 
2008 год надо признать успеш-
ным. Во 2-м округе благодаря 
активной позиции и авто-
ритету Николая Ивановича, 
удалось сделать практически 
всё, что было запланировано 
на год. 

Из бюджета городского 
округа город Воронеж на ка-
питальный ремонт округа № 2 
было выделено около 7 млн. 
рублей. За счёт этих средств 
были отремонтированы инже-
нерные коммуникации в до-
мах: 25 Января, 24; 25 Января, 
22; 25 Января, 42; Остужева, 3 
«а»; Перевёрткина, 17. 

Приведены в надлежащее 
состояние кровли в домах: 
Перевёрткина, 38; Переверт-
кина, 56; Переверткина, 27; 
Остужева, 5; Остужева, 17. 

Подверглись ремонту си-
стемы канализации в до-
мах: Переверткина, 27; Пере-
верткина, 26а; 25 Января, 8. 
Отремонтированы входные 
козырьки домов: 25 Января, 
46; Остужева, 36; Ленинский 
проспект, 123.

Огромное количество об-
ращений поступило к Нико-
лаю Ивановичу, с просьбой 
помочь в ремонте подъезда. 
Большинство таких заявок 
было удовлетворено. Ремонт-
ные работы были проведены 
по наказам избирателей в 
подъездах домов, расположен-
ных по следующим адресам: 
25Января, 30; 25Января, 6; 
25Января, 2; 25Января, 34; 
25Января, 18; 25Января, 48; 
25Января, 26; 25Января, 8; 
25Января, 16; 25Января, 24; 
25Января, 4; 25Января, 42; 
Перевёрткина, 17; Перевёрт-
кина, 42 «а»; Перевёрткина, 
33; Перевёрткина, 27; Остуже-
ва, 1; Остужева,20; Гаршина, 
16; Ленинский просп., 171; 
Ленинский просп., 138; Ле-
нинский просп.,131.

Николай Иванович Бу-
неев организовал установку 
лавочек во дворах домов, рас-
положенных по следующим 
адресам: 25 Января, 8;  25 
Января, 30; Остужева, 3 «а»; 
Остужева, 1 «а»; Минская, 
11, Ленинский проспект, 149; 
Ленинский проспект, 150. 
Установлены ограждения 
палисадника на 25 Января, 6; 
Остужева, 1.

Во дворах домов Ленин-
ский проспект, 152; 25 Января, 
48; 25 Января, 42; 25 Января, 
30; 25 Января, 32, усилиями 
Н. И. Бунеева были решены 
проблемы с наружным осве-
щением.

С большим вниманием 
депутат Николай Иванович 
Бунеев относится к нуждам 
подрастающего поколения. 
В минувшем году были уста-
новлены детские игровые 
комплексы во дворах домов: 
Минская, 1; 1 «а»; 25 Января, 
16; Ленинский просп., 149. 

За счёт средств, выделен-
ных депутатом, приобретена 
оргтехника для детских садов 
№№43 и № 4. А для детских 
садов №№ 66; № 96; № 104; 
№ 120; № 121; № 128; № 131; 
№ 125 была приобретена ме-
бель. В детском саду № 176 
Николай Иванович помог 
организовать ремонт. 

Лицей № 3 благодарит 
своего депутата за новый 
спортинвентарь. Библиотека 
№ 9 и библиотека № 17 с его 
помощью обзавелись новыми 
стеллажами, а подростковый 
центр «Улыбка» - мебелью и 
игрушками.

Не забывает Николай Ива-
нович и о посёлке Репное, 
который входит в его округ. 
Для местного Дома культуры 
депутат помог приобрести 
стройматериалы. Также Ни-
колай Иванович помог в ре-
монте школы и детского сада. 
По его инициативе, в посёлке 
установлено детское игровое 
оборудование.

В прошлом году, по суще-
ствующей традиции, для жи-
телей своего округа Николаем 
Ивановичем Бунеевым были 
организованы экскурсии по 
храмам и монастырям.

Информация  
предоставлена 

информационно-
аналитическим отделом  

Воронежской городской Думы.

Николай Приймаков.

вести

В честь  
хормейстера

Почитатели творчества хор-
мейстера ансамбля «Придонье» 
Галины Бойко собрались недав-
но в Верхнемамонском Доме 
культуры на вечер, посвящён-
ный двадцатилетию исполни-
тельской карьеры певицы.

В её репертуаре есть как 
песни известных советских 
композиторов и поэтов, так и 
местных авторов – Николая 
Мочалова, Ивана Пахомова, 
Николая Николюкина. В этот 
раз зрители услышали в ис-
полнении Галины Бойко полю-
бившиеся им песни - «У Дона 
Тихого», «Российские хлеба», 
«Три подружки».

А вообще голос Галины Бой-
ко знают в Германии, Румынии, 
Чехии, Болгарии, Молдавии, 
где она побывала с ансамблем 
«Придонье».

Виктор СИлИН.

Звёздные танцы 
В СОК «Энергия» прошёл 

конкурс «Звёздная молодёжь» 
среди непрофессиональных 
танцевальных коллективов 
образовательных учреждений 
Ленинского района. Командам 
была предложена программа 
из семи этапов – «Визитная 
карточка», «Танцы народов 
мира», «Лидер», «Биоритм», 
«Медленный танец», «Домаш-
нее задание», «Общий танец». 

Синхронность исполнения, 
чувство ритма, композиция и 
постановка импровизирован-
ного выступления, количество 
и оригинальность движений, 
знание современных музы-
кальных направлений, наличие 
отличительных элементов в 
экипировке команды, - таковы 
были критерии оценки юных 
танцоров. Первое место жюри 
присудило команде школы 
№ 65 – «Next», второе поде-
лили команды школ №№ 13 и 
40 – «Легион» и «Квартал». 

Василий ЧеРНОУСОВ.

Техника – в полной готовности.
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ответы на кроссворд (20 февраля)
По горизонтали: 5. Толстой. 6. 

Самурай. 9. Треугольник. 11. Кобра. 
12. «Идиот». 13. Абрек. 16. Иврит. 
17. Федра. 18. Приам. 19. Докер. 
24. Кения. 25. Флирт. 26. Синус. 
29. Воздвиженка. 30. Полоний. 
31. Доломан.

По вертикали: 1. Доватор. 2. 
Колея. 3. Башня. 4. Дагомея. 7. 
Эгида. 8. Алгол. 9. Таривердиев. 
10. Кибернетика. 14.Жираф. 15. 
Чехов. 20. Ледоход. 21. Слива. 22. 
Кража. 23. Дуремар. 27. «Узник». 
28. Анион. 

Се
рт

иф
иц

ир
ов

ан
о.

КФХ Князев А.В. реализует 
районированные семена 

высокоурожайного – свыше 70 ц/га – 

ячменя ярового пивоваренного сорта «аннабель» 
по цене: 6500 руб./т с НДС за 2-ю репродукцию;

10 000 руб./т с НДС за 1-ю репродукцию.
Возможны варианты отсрочки частичной суммы предоплаты.

Сертифицировано. 

Р.п. Хохольский Воронежской обл., т./ф. 8-47371-41-521, 960-139-2367.

Цена – на момент 
публикации.

Свво о Гос. аккредитации серии В  
от 28 декабря 2004 г. №003308.  

Лиц. серии А от 20 июля №161017..

Московский институт совреМенной эконоМики
ПРОВОДит КРУглОгОДичНый НАбОР СтУДеНтОВ ПО СПеЦиАльНОСтяМ:

бухгалтерский учет, анализ и аудит;
экономика и управление;
психология.  зачисление по результатам собеседования.

формы обучения: заочная, дистанционная, индивидуальная.
Для учащихся 1011х классов работает группа довузовской подготовки, по результатам 

аттестации которой проводится зачисление без экзаменов на ускоренное обучение.
Продолжительность обучения – 5 лет, на базе высшего образования – 3 года,  

среднего специального – 4 года.

РеКлАМА.

Адреса: г.Воронеж, пр.Революции, 29а. тел. 519788. 

Email:inform@ise.ru             Internet: www.ise.ru

Предмет открытого конкурса: «Поставка продуктов питания, напитков, 
одноразовой посуды и упаковочных материалов в 2009 году по 83 лотам».

открытый конкурс состоится 27 марта 2009г. в 10 часов по адресу: 
394036, г. Воронеж, пр-т революции, 18, к. 230.

Конкурсные предложения организаций принимаются до 9 часов  
27 марта 2009 г. по адресу: 394036, г. Воронеж, пр-т революции, 18, 
к. 423п.

Детальная информация, касающаяся предмета конкурса, порядка его проведения 
содержится в конкурсной документации и на сайте http://www.uvzd.rzd.ru; (рубрика 
«Открытые конкурсы»).

Организатором открытого конкурса является Воронежское региональное 
отделение Центра организации конкурсных закупок.

К участию в конкурсе допускаются организации,  подавшие в установленные 
сроки надлежащим образом оформленные конкурсные предложения и имеющие 
квалификацию, соответствующую требованиям заказчика.

для получения конкурсной документации при себе необходимо 
иметь:

* паспорт;
* доверенность на право получения документации и на право подписания акта (на 

сотрудника) или копию протокола о назначении на должность (для генерального 
директора / директора (руководителя));

* сведения об Участнике: наименование организации, юридический адрес, 
Ф.и.О. руководителя, контактные телефоны/факсы, e-mail, контактное лицо, 
банковские реквизиты.

При наличии всех вышеуказанных документов конкурсную документацию можно 
получить по адресу: 394036, г. Воронеж, пр-т Революции, 18, к. 423П в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.

Дополнительную информацию о проведении конкурса можно получить по 
телефонам: (4732) 65-20-08, (4732) 65-34-74, (4732) 65-26-59, факс 
(4732) 65-36-15. Контактные лица: Жемчужников Сергей ильич, Попова Наталья 
борисовна, илларионова Надежда Викторовна.

Заказчик оставляет за собой право вносить дополнения и изменения в 
конкурсную документацию, принять или отклонить все конкурсные предложения, 
а также прекратить процедуру Конкурса в любое время до подведения итогов 
конкурса без объяснения причин, не неся при этом никакой ответственности перед 
участниками, которым такое действие может принести убытки.

Победителем конкурса будет признан участник, предложивший лучшие условия.
Участник, выигравший конкурс, должен подписать договор с заказчиком 

не позднее 10 (десяти) дней со дня получения извещения о признании его 
победителем.

Предельная (максимальная) цена за весь объем поставки по всем лотам с НДС  
76 650 000 руб. 

оао «российские железные дороги» в лице Юго-Восточной региональной дирекции 
по обслуживанию пассажиров – структурного подразделения федеральной пассажирской дирекции  - 

филиала оао «рЖд» 

проводит открытый конкурс № 78 
на право заключения договоров поставки продуктов питания, напитков, одноразовой посуды  

и упаковочных материалов в 2009 году

Местная связь. Основные моменты.
Сохраняются три действующих тарифных 

плана: «Безлимитный», «Комбинированный» 
и «Повременный». К ним добавляются два 
новых тарифа: «Социальный» - аналог ком-
бинированного со сниженной стоимостью 
минуты соединения, входящей в базовую 
стоимость тарифа, и «Выходной» - для тех, 
кто много общается именно в выходные и 
праздничные дни.

Стоимость тарифных планов с 1 марта 2009 
года для населения, включая новые тарифные 
планы, следующая:

«Безлимитный» - 330 рублей (неограничен-
ная местная телефонная связь).

«Повременный» - фиксированная состав-
ляющая тарифа - 130 рублей в месяц, плюс 
каждая исходящая минута местной связи – 24 
копейки. 

«Комбинированный 375» - базовая стои-
мость – 216 рублей в месяц (включая 375 
минут местной исходящей телефонной связи). 
Плата за каждую минуту свыше 375 минут, 
включенных в тариф, составит 20 копеек за 
минуту.

Новые тарифные планы:
«Социальный» - базовая стоимость - 152 

рубля в месяц (включает в себя 100 минут 
местной исходящей телефонной  связи). Плата 
за каждую минуту свыше 100 минут, включен-
ных в тариф, – 32 копейки. 

«Выходной» - 245 рублей в месяц за 
неограниченный объем местных звонков 
в выходные и нерабочие праздничные дни. 
Стоимость минуты в рабочие дни – 24 ко-
пейки.

При отсутствии технической возможности 
учета продолжительности местных теле-

фонных соединений тариф для населения 
составит 216 рублей в месяц.

При отсутствии технической возможности 
учета продолжительности местных теле-
фонных соединений при спаренной системе 
включения как на сельских, так и на городских 
телефонных сетях тариф для населения со-
ставит 108 рублей.

Для абонентов - юридических лиц, а также 
для некоторых других категорий абонентов 
подробную стоимость тарифов на местную 
телефонную связь можно уточнить по теле-
фону 069. 

Что касается внутризоновой телефонной 
связи, которая включает в себя звонки по Воро-
нежской области (от 101 до 600 км), стоимость 
услуг будет снижена примерно на 20%. Точную 
стоимость звонков по конкретным направлени-
ям просьба уточнять у операторов справочной 
службы по телефону 070.   

Справки по телефону 069.
Служба по связям с общественностью  

Воронежского филиала ОАО  
«ЦентрТелеком».

ВВодятся ноВые тарифы на телефонную сВязь
С 1 марта 2009 года изменяются тарифы на местную и внутризоновую телефонную 

связь. Стоимость действующих тарифных планов местной связи повысится. Кроме 
того, к трем действующим тарифным планам местной телефонной связи прибавятся 
2 новых. Вместе с тем внутризоновая телефонная связь станет дешевле. 

ОАО «Воронежоблхимчистка»
проводит 

отбор аудиторской организации 
для ежегодного аудита финансовой отчетности 

за 2008-2009 год.
Конкурсная документация предоставляется 

не позднее 7 апреля 2009г. по адресу:
394026, г.Воронеж, ул. 303-й Стрелковой дивизии, д.1а. 

Телефон 46-76-60.
Контактное лицо Цыплаков С.Н.

Поздравительная открытка

Елену Гудкову 
поздравляем с днем рождения. 

Искренне желаем крепкого здоровья, прекрасного рабочего 
самочувствия и успехов во всех начинаниях. Пусть и впредь Вам 

сопутствуют уважение друзей и любовь близких людей!
                                                                              Друзья, коллеги.

продаются б/у:
сеялка СТВ-12В «Гомельсельмаш»;

сеялка зерновая СПУ-6,
пресс-подборщик ПРФ-180.

Тел. 8-903-652-91-02.

поздравления, реклама, объявления

ответы на сканворд (20 февраля)
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Я как член коллегии Мини-
стерства культуры ещё преж-
нему министру Александру 
Соколову предлагал сделать 
праздник федеральным. Под-
держки не нашёл – может, и к 
лучшему: появился повод по-
смотреть, на что мы сами спо-
собны. С большими деньгами 
любой способен сработать! А 
попробуйте на скудном финан-
сировании. Увы, не все наверху 
– имею в виду федеральный 
уровень - осознают, насколько 
оно скудное. Я как-то присут-
ствовал на обсуждении такого 
насущного вопроса, как оплата 
труда наших работников. Рас-
суждения идут в основном о 
зарплате в Мариинке, Боль-
шом театре и Третьяковской 
галерее! В провинции о такой 
можно только мечтать. 

- Насколько известен - и 
востребован – опыт Воро-
нежской области в других 
регионах страны? 

- Недавно приезжал коллега 
из Тамбовской области - очень 
интересовался нашими меро-
приятиями в Год Кольцова. 
Грустно, что ярко выраженных 
действий федерального центра 
на поддержку горизонтальных 
связей между регионами не 
видно. Люди за свой счёт едут 
за тысячу километров, увидев 
на нашем сайте объявление о 
фестивале или конкурсе, чтобы 
принять участие. В России при-
выкли к тому, что для какого-то 
действия необходимы указания 
свыше. Мы не ждём указа-
ний, налаживая творческие 
контакты с Московской, Бел-
городской, Липецкой областя-
ми. Изучаем опыт друг друга, 
перенимаем лучшее. Однажды 
я узнал о краснодарском фести-
вале «Адрес детства – Кубань». 
Идея вдохновила. Фестиваль 
«Адрес детства – Воронежский 
край» удался, собрав 12 тысяч 
участников. 

- Немало интересных фе-
стивалей приурочены и к на-
мечаемому Году Кольцова… 

- Ни одним из своих ре-
гулярных фестивалей мы не 
пожертвовали. Все пройдут в 
назначенные сроки. Состоятся 
творческие отчёты районов 
области и Воронежа – коль-
цовская тема обязательно най-
дёт там отражение. Отчёты 
пройдут в рамках подготовки 
ко Второму всероссийскому 
смотру-конкурсу «Салют По-
беды», который состоится в 
декабре в Воронеже – приедут 

Стимул для творчества

гости из восемнадцати ре-
гионов. В планах - открытый 
региональный песенный фе-
стиваль «Кольцовский край», 
посвящённая поэту областная 
научно-практическая конфе-
ренция, фестиваль детских 
ф о л ь к л о р н ы х  а н с а м б л е й 
«Жар-птица», праздник поэзии 
у историко-культурного памят-
ника «Дача Башкирцевых», 
конкурс чтецов… Учреждена 
премия имени Кольцова для 
деятелей литературы и искус-
ства. Не всё просто, конечно. 
Будем перестраиваться с учё-
том ситуации в стране. 

- Ну, культуре-то к кризи-
сам не привыкать… 

- Наши работники привык-
ли работать в спартанских 
условиях. Кризисы приходят 
и уходят, а для человека важна 
полноценная жизнь. Жизнь не 
остановится, потому что важ-
нее рубля смысл жизни. Мы 
сейчас кладём в почву зерно, 
которое даст ростки завтра. 
Конечно, если бы Минкульт 
помог, можно было бы сейчас и 
книги какие-то старые о поэте 
переиздать, и фильм новый 
снять… Особенно жаль, что не 
успеем в юбилейный год завер-
шить реконструкцию старого 
здания Кольцовского театра. 

- А какова на сегодняшний 
день ситуация с ним? 

- В 2006-07 годах работы шли 
в условиях их софинансирова-
ния областью и федеральным 

центром. А потом вышел закон, 
из-за которого реконструк-
цию здания, находящегося в 
федеральной собственности, 
можно финансировать только 
из областного бюджета. И, надо 
отдать должное, губернатор Ку-
лаков очень помог. Одним нам 
справляться вдвойне труднее, 
разумеется. Но недавно лёд всё 
же тронулся, причём нас под-
держал премьер-министр Вла-
димир Путин. Мы уже отвезли 
в Минимущества весь пакет 
документов о переводе здания 
в областную собственность. 
Театр будет жить. А ведь ещё 
несколько лет назад много было 
скептиков, не верящих в буду-
щее старого здания. Конечно, 
сейчас самое сложное предстоит 
– реставрация, сохранение аку-
стики, ауры старого театра. 

- Уже есть планы, каким 
станет для областной культу-
ры 2010-й? 

- Естественно, посвятим 
его 65-летию Великой Побе-
ды, святому для нас праздни-
ку. Особое внимание уделим 
духовно-патриотическому и 
нравственному воспитанию. 
Я не уверен, что сейчас каж-
дый школьник сможет назвать 
важные даты той войны, имена 
её героев, сколько дней шло 
сражение за Воронеж... За свою 
историю не надо бороться. Её 
надо знать. И творить! 
Беседовал Виталий ЧерникоВ. 

Фото Михаила ВЯЗоВоГо. 
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«Рождение песни. Поэт А.В.Кольцов». С картины народного 
художника РСФСР Михаила Лихачёва.

Судоку «без касаний»
Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы в каждой гори- 

зонтальной и вертикальной, в каждом квадрате 3х3 цифры не повторялись.  
Клетки с одинаковыми цифрами не должны касаться даже углами.

Составил Виктор Марей.
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ответы на судоку (20 февраля)

 5 6 4 3 8 9 1 7 2

 3 2 8 7 1 5 6 4 9

 1 7 9 2 6 4 3 8 5

 6 3 1 5 7 8 2 9 4

 7 4 2 6 9 1 5 3 8

 9 8 5 4 2 3 7 6 1

 4 1 3 8 5 6 9 2 7

 8 9 7 1 3 2 4 5 6

 2 5 6 9 4 7 8 1 3

По горизонтали: 5. Овощ. 6. Знак Зодиака. 9. Главная 
военно-морская база в Чили. 11. Горный ручной инстру-
мент. 12. Опера Рахманинова. 13. Химический элемент, 
благородный газ. 16. Административно-территориальная 
единица в Бурятии. 17. Итальянский актёр, снявшийся в 
к/ф «Бум». 18. Коническая насадка для регулирования  
выходящей струи газа. 19. Музыкальный инструмент. 24. 
Горная система в Азии. 25. Чешский композитор, ученик 
Дворжака. 26. Российский исследователь Африки. 29. 
Передача изображения на расстояние. 30. Обязательное 
безбрачие католического духовенства. 31. Искусственный 
международный язык. 

По вертикали: 1. Французский писатель. 2. Сплав желе-
за с углеродом. 3. Очень быстрая длиннокрылая птица. 4. 
Отрезок стебля растения для вегетативного размножения. 
7. Опора для рельсов, укладываемая на балласт. 8. Река в 
Закавказье. 9. Спортсмен игрового вида спорта. 10. Член 
предложения. 14. Тонкое сухое и хрустящее кондитерское 
изделие. 15. Бобовое растение. 20. Спутник Юпитера. 21. 
Наземная растительная масса корнеплодов. 22. Часть 
эфеса клинкового холодного оружия. 23. Специальный 
уход за пальцами ног. 27. Республика в РФ. 28. Спортсмен 
в возрасте до 22 лет.

Составил Владимир кирин. Се
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наша «коММуна» еСТь В СиСТеМе

 Уважаемые жители города и области!

общественная приемная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36. Тел. 38-97-52.


